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Тематика дней и часов информирования
1. Международный день студенческой солидарности.
2. Выборы в местные советы депутатов как важнейший этап укрепления демократии 

в Республике Беларусь.
3. Здоровый образ жизни как основа процветания нации (к Международному дню 

отказа от курения и Всемирному дню борьбы со БПИДом).
4. Радикальные политические и общественные объединения 8 Беларуси.
5.0  состоянии и мерах принимаемых органами внутренних дел по защите экономики 

от преступных посягательств. Борьба с проявлениями коррупции.

С Днем студента!
Уважаемые студенты, примите самые искренние поз

дравления с праздником юности и рамсштики, с ’Дном 
студента!

Студенческие голы — незабываемый период. G ними 
связаны первые уроки большой жизни, глубокие теоре
тические познания выбранной профессии, а возможно, 
и первая настоящая любовь. Студенчество — это время 
надежд, романтических увлечений и творческих сверше
ний. Вы талантливы, многогранны, пытливы и восприимчивы 
ко всему новому, вы стремитесь к знаниям, умеете мечтать 
и творить.

Успешной учебы вам, новых достижений и открытий. Не 
сомневаемся, ваши знания и таланты будут востребованы, 
а активное участие в молодежном движении гарантирует 
вам успешное будущее!

Ком итет ОО «БРСМ».

ЧЕСТВОВАНИЕ ЮБИЛЯРА

“Залай свой в о п р о с  р є к т о р у  “

Выступления ученых
“Информационные технологии в учебном процессе БГУ: опыт внедрения” 

-  такова тема выступления В.И.Стражева, ректора, доктора физических наук, 
профессора, и П.А.Мандрика, проректора, декана факультета прикладной 
математики, доктора физико-математических наук, профессора, которое 
состоялось 18 ноября с.г. в нашем университете. На лекции присутствовали 
члены ректората, деканы, зав. кафедрами, ученые вуза. Гости из Минска не 
только обстоятельно осветили данную проблему, но и ответили на вопросы 
присутствующих.

Международный день отказа от курения
20 ноября 2006 года в УО «МГУ им. 

А.А.Кулешова» проходил День отка
за от курения. В учебном корпусе 
№ 1 социально-педагогической и 
психологической службой универси
тета совместно с СПЦ, БОО Красный 
Крест проводилась акция «Сохрани 
себя для жизни», где раздавались 
листовки, и за отказ от вредной 
привычки сигареты обменивались

на конфеты.
В учебных корпусах № 2, 3 так

же прошла акция, организованная 
БРСМ университета «Бросай курить
-  ды ш и свободно!» . В акции сту
денты принимали активное участие 
и в специальный ящик бросали си
гареты. Студенты, собравшие на
ибольшее количество сигарет, будут 
награждены.

Поощрения
-  На прошедшем 15 ноября 2006г заседании Республиканского студен

ческого совета ОО «БРСМ» Штаб «Абитуриент» УО «МГУим. А.А.Кулешова» за 
качественно проведенную работу летом 2006 года был награжден дипломом  
ЦК ОО «БРСМ» как один из лучших в республике.

-  15 ноября отряд общественных воспитателей комитета ОО «БРСМ» в 
качестве поощрения организовал для трудных подростков экскурсию в кон
но-спортивную школу, где была проведена экскурсия и катание на лошадях. 
Все остались очень довольны!

Главное -  участие
В апреле 2006 года общественное объединение «Белорусская библиотечная 

ассоциация» объявило о проведении Республиканского конкурса по инфор
мационной культуре школьников и студентов.

Цель конкурса: содействие библиотечным учреждениям республики в 
развитии в области информационной культуры школьников и студентов 
Республики Беларусь.

Наша библиотека принимает участие в конкурсе в номинации «Занятия по 
информационной культуре студентов».

На рассмотрение жюри были представлены материалы в электронном виде, 
которые содержат текстовый и визуальный материал разработки уроков для 
студентов первых курсов учебного заведения.

30 декабря будут подведены итоги Республиканского конкурса. Надеемся, 
что конкурсное жюри отметит нашу библиотеку. В любом случае, главное не 
победа, а участие.

Елена АСТАПОВА.

Успехи в спорте
В октябре в Печерском лесопарке среди юношей призерами стали: 1

на ФСО «Спартак» проходило пер- место -  Владимир Цумарев, 2 место
венство УО «МГУ им. А.А.Кулешова» -  Павел Шопорев, 3 место -  Андрей
по легкоатлетическому кроссу, в Тимашков -  студенты факультета
котором принимали участие команды физического воспитания.
9 факультетов вуза. Среди девушек: 1 место -  Елена

Как могли, девушки и юноши от- К о н тр о в с ка я , 2 м есто  -  Ольга
стаивали честь своих факультетов. Сидорова -  студентки факультета
Но, как в каждом виде спорта, есть физического воспитания, 3 место
победители и проигравшие. В этом -  Татьяна Гречкоедова -  студентка
учебном году призовые места рас- факультета педагогики и психологии
пределились следующим образом: детства.

* * *
19 октября в спорткомплексе ОАО «Могилевхимволокно> состоялась межву

зовская спортландия, посвященняя Дням дружбы университетов РБ и РФ.
В этом мероприятии принимали участие студенты МГУ, БРУ, МГУП, а также 

студенты делегации Орловского аграрного университета. Спортландия была 
интересной. Студенты факультета физического воспитания заняли 1 место.* * *

Имеются успехи у студентов и в Республиканских соревнованиях. С 19 
по 22 октября 2006 г. в Минске проходил открытый кубок по Ушу (тренер
- Л. Г. Баранов), команда заняла 1-еместо.

В личном первенстве 1-е место завоевали Валерия Луговская и Татьяна 
Старовойтова -  студентки 5 курса факультета экономики и права.

2 в м е сто - Мария Степанченко -  студентка 3 курса факультета физического 
воспитания и Ольга Антошкевич -  студентка 3 курса физико-математического 
факультета.

3-є место -  Василий Черкасов -  студентЗ курса физико-математического 
факультета.

Хочется всем пожелать дальнейших успехов.

дента Республики Беларусь 
поздравил юбиляра и вручил 
ему подарок.

Министерство образования 
РБ наградило Я.И. Трещенка 
знаком "Отличник образова
ния” , эту награду также вручил 
А.М.Радьков.

Б.В.Батура, председатель 
М оги ле вско го  областного  
исполнительного комитета, 
выступил с приветствием и 

наградил юбиляра Почетной грамотой областного ис
полнительного комитета.

С ответным словом, выражая признательность, об
ратился к собравшимся Я.И.Трещенок.

В церемонии поздравления приняли участие члены 
ректората, деканы, заведующие кафедрами, препода
ватели, сотрудники, студенты исторического факульте
та. Теплые слова, цветы, подарки, музыкальные номера 
-  все в этот день было для Якова Ивановича.

Наш корр.

доустройства с выдачей справки о 
самостоятельном трудоустройстве. 
Если при этом выпускник представит 
заявку от принимающей его органи
зации, комиссия может выдать ему 
свидетельство о направлении на 
работу в данную организацию.

— К о гд а  б уд е т  по ста вл е но  на 
капитальны й ре м о нт  общ ежитие  
№2?

— Общежитие № 2 построено в 
50-х годах, это старое общежитие, 
требующее капитального ремонта. 
В прошлом году там была проведена 
тепловая модернизация, т.е. замене
ны деревянные окна на стеклопакеты 
ПВХ, выполнены другие работы на 
общую сумму более 170 млн.рублей. 
В настоящее время разрабатывается 
проектно-сметная документация, и 
в 2007/2008 гг. общежитие № 2 пла
нируется поставить на капитальный 
ремонт.

— В озм ож но л и  срочно (до к а 
питального  рем онта ) в об щ еж и
тии № 2 оборудовать отдельны е  
душ евые для юнош ей и девуш ек?  
(В настоящее время в общ ежитии  
д е й с т в у е т  то л ь ко  од н а  об щ ая  
душ евая).

— Поскольку в общежитии № 2 
будет проводиться капремонт, то при 
его выполнении будут оборудованы 
отдельные душевые для юношей и 
девушек и заменено сантехническое 
оборудование, что предусмотрено 
проектно-сметной документацией. 
Если провести эти работы до капре
монта, мы просто потеряем деньги, 
так как придется переделывать все 
заново.

— У в а ж а е м ы й  К о н с т а н т и н  
М ихайлович! Скажите, пожалуйс
та, есть ли  у  Вас заветная мечта?

— Как говорят в народе, мечтать 
никогда не поздно и не накладно. 
Мне хочется видеть наш университет 
в ряду самых современных вузов 
XXI столетия, в котором студенты, 
преподаватели и сотрудники имели 
бы возможность реализовать себя 
как личность, пользуясь всеми до 
ступными благами человеческой 
цивилизации.

— Работаете ли  Вы над до кто рс
кой диссертацией?

— Да, работаю. Меня еще студен
том интересовал такой исторический 
феномен, как русский консерватизм, 
и его порождение в лице монархичес
кого движения первых десятилетий XX 
века. Эта проблема в отечественной 
историографии практически не раз
работана. Только с конца 90-х годов 
прошлого столетия в печати стали

Продолжение на 2  стр.

День немецкого языка и культуры
Каф едра ге р ч а н о -р о м а н с ко й  

филологии 17-18 ноября провела 
День немецкого языка и культуры 
“Объединенная Германия -  что вы
берешь ты?” . На церемонии открытия 
выступил постоянный представитель 
посольства ФРГ в Беларуси Фрид 
Нильзен, прошла демонстрация ко
роткометражного документального 
фильма "ГДР: как это было?” Перел

студентами выступил лектор фонда 
им. Р.Боша Штефан Бланкенбергер, 
работающий в этом году в универси
тете, лекция сопровождалась фото- и 
видеоматериалами. Студенты иняза 
и истфака подготовили театрализо
ванное представление, концерт. Им 
удалось показать хорошее знание 
немецкого языка.

18 ноября 2006 г. в конференц-зале университета 
состоялось чествование Я.И. Трещенка в связи с 75
летним юбилеем.

Встречу открыл ректор К.М.Бондаренко, который

тепло поздравил Якова Ивановича, рассказал о его 
жизненном пути.

Министр образования А.М.Радьков от имени Прези-

В преддверии М еж дународного дня  студентов Координационны й  
студенческий совет, комитет ОО “ БРСМ", проф ком студентов и  газета  
“ Ун іверсітзцкі весн ік”  провели акцию  “ Задай свой вопрос ректору” . В 
течение недели студенты ,легли задавать вопросы. Вопросы  поданы  
в газете так, ка к  их писали студенты .

На ваши вопросы , уважаемые студенты , отвечает ректор универ
ситета К .М .Бондаренко.

СЕГОДНЯ

-  Скажите, пожалуйста, за какие  
заслуги получают именную стипен
д и ю ?  О публикуйте полож ение  о 
получении именной стипендии.

-  В соответствии с Положением об 
именных стипендиях для студентов 
высших и учащихся средних специ
альных учебных заведений, утверж
денным приказом Министра образо
вания и науки Республики Беларусь 
от 30.08.1996 № 374, именные сти
пендии -  это стипендии выдающихся 
просветителей, видных деятелей 
науки и культуры, назначаемые сту
дентам высших и учащимся средних 
специальных учебных заведений, 
достигшим отличных результатов в 
учебе, проявившим себя в научно
исследовательской работе, научно
техническом, техническом или худо
жественном творчестве, олимпиадах, 
конкурсах, в общественной жизни 
учебного заведения.

Кандидаты на получение именных 
стипендий выдвигаются Советами 
факультетов и назначаются Советом 
учебного заведения в соответствии 
с количеством выделенных именных 
стипендий.

Решение Совета учебного заведе
ния о назначении именных стипендий 
утверждается приказом ректора.

Именные стипендии назначаются 
студентам дневной формы обучения 
высших учебных заведений, имею
щим по результатам четырех послед
них экзаменационных сессий только 
отличные оценки и проявившим себя 
в научно-исследовательской работе, 
научно-техническом  творчестве, 
олимпиадах, конкурсах, в обществен
ной жизни.

Совет учебного заведения имеет 
право лишить студента именной сти
пендии в случае грубого нарушения 
им учебной дисциплины (пропусков 
учебных занятий без уважительных 
причин, нарушения правил внутрен
него распорядка и т.п.).

(От ред . — С П о л ож е ни е м  об  
именных стипендиях можно озна
комиться в деканате. По возм ож 
ности оно будет опубликовано в 
газете).

-  Для выпускников научно-педа
го ги ч е ски х  специальностей  р а с 
пределение обязательно только по  
линии М инистерства образования  
или возможно трудоустройство на

предприятия либо в учреждения  
другого  министерства?

— В соответствии с Постановлением 
С овета М инистров  Р еспублики  
Беларусь от 14.10.2002 № 1423 "Об 
утверждении Положения о распре
делении выпускников учреждений 
образования, которые получили сред
нее специальное или высшее обра
зование подневной форме обучения 
за счет соедств республиканского и 
(или) местных бюджетов” выпускники 
распределяются на работу согласно 
заявкам организаций, соответству
ющих республиканских органов го
сударственного управления, других 
государственных организаций, под
чиненных Правительств', Республики 
Беларусь, местным исполнительным 
и распорядительным органам, а также 
договорам о целевой подготовке спе
циалистов. Ежегодно Министерство 
образования Республики Беларусь 
в адрес университета направляет 
план распределения выпускников, 
где указывается количество человек 
по каждой специальности, требуе
мое в каждом районе Республики 
Беларусь. Распределение ведется в 
соответствии с этим планом, который 
вуз обязан выполнять.

Если комиссия не может предо
ставить работу выпускнику в связи с 
отсутствием мест трудоустройства 
по полученной специальности и 
квалификации, а также в соответс
твии с пунктами 15 - 18  указанного 
Положения, ему предоставляется 
возможность самостоятельного тру
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появляться первые публикации, и 
сейчас, в связи с открытием архивов, 
настало время комплексных, обобща
ющих исследований.

— Планируется ли  откры тие бу
фета в корпусе №  1а?

— В учебном корпусе № 1 есть бу
фет, рядом студенческая столовая, 
а в корпусе № 1а работает выездная 
торговля (от столовой № 86), где 
студенты всегда могут перекусить. 
На данном этапе мы прорабатываем 
этот вопрос, но пока МЧС и санитар
ные службы не дают разрешения. 
Надеемся найти необходимый ком
промисс.

— У в а ж а е м ы й  К о н с т а н т и н  
М и хай л ови ч ! П очем у студентам  
педфака не выдаю т деньги за сель
хозработы?

— Деньги студентам за сельхозра
боты не были выданы своевременно, 
т.к. пришлось уточнять списки работа
ющих (всего работало 2515 человек). 
Профком студентов уточнил списки и 
начислил деньги за сельхозработы. 
Студенты физмата и истфака полу
чили деньги 2 ноября с.г., студентам 
других факультетов деньги будут вы
плачены после 16-17 ноября 2006 г.

— Отдаете ли  Вы предпочтение  
какому-нибудь виду спорта?

— В последние годы на регуляр
ные занятия каким-то одним видом 
спорта просто не хватает времени. 
Будучи студентом, занимался вольной 
борьбой, любил лыжи и спортивную 
гимнастику.

— В о б щ е ж и ти и  № 4 в пл охо м  
состоянии сантехническое обору
дование (краны часто текут, не вез
де  установлены смесители). Когда  
будет реш ена эта проблема?

— Эта проблема досталась нам еще 
от бывшего колледжа. Университет 
уже вложил в ремонт общ ежития 
более 70 млн. руб..чтобы завершить 
ремонт и заменить сантехническое 
оборудование, нужна проектно-смет
ная документация и около 300 млн. 
рублей. Работа в этом направлении 
ведется и полностью будет завершена 
в 2007-2008 гг.

— Каким Вы видите современно
го студента?

— По моему глубокому убеждению, 
современный студент - это молодой 
человек, твердоуверенный в правиль
ности сделанного им выбора, способ
ный самостоятельно принимать необ
ходимые решения и отвечать за свои 
действия и поступки. Сегодняшний 
студент -  интеллектуальное будущее 
нашей страны, а посему он должен 
быть гражданином и патриотом.

— Д е й ство ва вш а я  ра н е е  к о м 
ната д л я  пр о в е д е н и я  м а с с о в ы х  
м е р о п р и я ти й  (вечер ов  отд ы ха , 
встреч с представителями ре кто 
рата, д е ка н атов , общ ественны х  
о р га ни зац и й , д и с к о т е к  и  т .д .)  в 
общ ежитии № 4 в конце прош лого  
учебного года была закрыта в связи  
с оборудованием  л ней буфета. В 
настоящ ее время студенты , пр о 
живаю щ ие в одном  из крупнейш их

Войладимир Викторович, скажите,
ШІЮпожалуйста, Вы первый декан фа

культета иностранных языков?
-  Инициаторами создания факультета 

иностранных языков в 1998 году выступили 
ректор вуза М.А. Авласевич и первый про
ректор А.М.Радьков, которые много сделали 
для претворения этой идеи в жизнь. Их ини
циатива нашла понимание и поддержку среди 
сотрудников университета и преподавателей 
кафедр германо-романской и английской фи
лологии. Поэтому я оказался в среде едино
мышленников: заведующих кафедрами С.А. 
Носкова, Т.Н.Андреевой, заместителей декана 
Н.А. Иориной, С.В. Стукановой и Е.Н. Снятховой. 
Благодаря их инициативе, энтузиазму факультет 
сделал свои «первые шаги».

-  С чего начинался факультет и как 
проходило его становление?

-  Подготовка кадров в области иностранных 
языков как основной специальности началась 
на филологическом и физико-математическом 
факультетах в 1996 году. До этого уже был опыт 
подготовки по иностранным языкам как допол
нительной специальности на историческом 
факультете. Создание факультета иностранных 
языков как самостоятельной организационной 
структуры позволило четко определить пробле
мы, поставить цели, сформулировать задачи, 
связанные с качеством учебно-воспитательного 
процесса, и целенаправленно их разрешать. При 
этом филологический и физико-математический 
факультеты не просто передали студентов, но 
и оказали большую учебно-методическую и 
кадровую помощь в организации факультета. 
Незаменимым оказался опыт преподавателей 
и сотрудников кафедр германо-романской 
и английской филологии И.В.Хованского,
В. А. Стрелецкого, С.Ф. Кусковской, Н.И. Фартух, 
Г.В. Зенчик, Н.И. Краско, Л.В. Сыромолотовой, 
Т.П. Трещенок. К работе в качестве преподава
телей были привлечены молодые специалис
ты -  выпускники исторического факультета. 
Эти факторы оказались решающими в освоении

общ ежитий университета, лишены  
помещ ения для проведения массо
вых мероприятий и не обеспечены  
буфетом, так ка к  он д о  сих пор не 
работает. Будем рады, если буфет 
начнет в скором  времени действо
вать. Но к а к  реш ить проб л ем у с 
комнатой для проведения м ассо
вых мероприятий?

-  Прошло относительно немного 
времени с момента приемки-переда
чи общежития № 4 на баланс универ
ситета. Но уже много сделано по его 
благоустройству. Конечно, хорошо 
бы иметь комнату для проведения 
массовых мероприятий, но проектом 
этого общежития такая комната не 
предусмотрена. Массовые меропри
ятия можно проводить в помещении 
учебного корпуса № 4, который на
ходится в 50 метрах от общежития. 
Что касается буфета, в настоящее 
время ведутся ремонтные работы в 
помещении, закупается недостающее 
торговое оборудование, предполага
ется, что с 15 декабря 2006 г. буфет 
начнет работать.

-  В общ ежитии № 4 сущ ествую т  
перебои с подачей воды на верхние 
этажи, что создает сложности для  
проживаю щ их там студентов при  
приготовлении пищ и, уборке, соб
лю дении правил личной гигиены, 
пользовании санузлами. Возможно  
л и  решить данную  проблему?

-  В общежитии установлены повы
шающие насосы, и проблема с пода
чей горячей воды на верхние этажи бу
дет решена. Сбои с водоснабжением 
связаны с работой горводоканала.

-  Возможно л и  решить вопрос с 
подачей горячей воды в душ евую  
в о б щ еж и ти и  № 5? В настоящ ий  
м о м е н т  п о л ь зо в а ть с я  д у ш е в о й  
невозможно, так ка к  даж е теплая 
вода там бывает крайне редко.

- В ближайшее время будет заменен 
водонагреватель, думаю, что вопрос 
будет снят в декабре этого года.

-  П очем у студе нты -за очни ки , 
обуча ю щ и еся  в п е д а го ги ч е с ки х  
университетах др уги х  городов, не 
м огут воспользоваться библиотеч
ны м  ф о ндо м  в аш е го  у н и в е р с и 
тета?

-  Это не так. Студенты-заочники, > 
обучающиеся в других вузах, могут I. 
обслуживаться в читальных залах ' 
библиотеки на платной основе.

-  В настоящ ее врем я в об щ е
ж и ти и  № 3 в уж асном  состоянии  
находится ж енская  душ евая (из- 
за  с к в о з н я к о в  очень х о л о д н о , 
сыро), сущ ествую т перебои с по 
дачей горячей воды. Эта проблема 
сущ ествует уже не один год, о д 
нако д о  сих пор ничего не сделано  
для ее решения. Когда же наконец  
душ евую  отремонтируют?

-  Этой проблемой мы занимаемся: 
проектно-сметная документация на 
ремонт душевых, санузлов, умываль
ных комнат общежития № 3 будет 
готова к концу этого года, а работы 
будут выполняться в 2007-2008 гг.

-  В комнатах для занятий в обще - 
житии  № 4 очень холодно, поэтом у

га.ешаюдіеяі
заним аться  в них очень сложно. 
Кроме того, в эти х  комнатах очень 
неудобная мебель (столы  низкие, 
а стул ь я  в ы с о ки е . П р и х о д и тс я  
сильно  накло н яться , и з -за  чего  
устает спина). Будем благодарны, 
есл и  э ту  пр об л ем у  нам  по м о гут  
решить.

-  Сейчас прорабатывается вопрос
о закупке мебели в общежитие № 4. 
В комнатах для занятий утепляются 
оконные проемы и ведется работа по 
установке радиаторов.

-  В общ ежитии № 4 плохо рабо
таю т эл ектрические  плиты . В о з 
можно л и  заменить и х  новыми?

-  Мы планируем в 2007 году за
купить и произвести замену элек
трических плит. Уже разработана 
проектно-см етная докум ентация 
на централизованное включение и 
отключение электроплит, эти работы 
будут выполнены до конца 2006 г.

-  У в а ж а е м ы й  К о н с т а н т и н  
М и х а й л о в и ч ! С к а ж и те , п о ж а 
луйста, почем у во врем я отсутс 
твия лиф тера, а также в субботу  
преподаватели и  студенты  вынуж
дены  подним аться по лестнице?  
П ож алуйста , найдите  человека, 
который м ог бы заменить нашего  
лифтера в таких ситуациях! А также 
очень просим, чтобы лиф т работал  
д о  19.00.

-  Это плохо, что в субботу не ра
ботает лифт, что студенты и препо
даватели испытывают неудобства. 
Мы приняли меры, чтобы решить этот 
вопрос: проводится дополнительно 
обучение сотрудника университета 
по специальности “лифтер” . После 
получения удостоверения будет пе
ресмотрен график работы лифта в 
учебном корпусе № 1.

-  Я студентка выпускного курса  
и очень хочу остаться работать в 
университете. Возможно л и  это?

-  Н ичего н е в о зм о ж н о го  нет. 
Ректорат заинтересован в отборе 
лучших выпускников для работы в 
университете. Для этого выпускник 
должен иметь отличные успехи в 
учебе, заниматься наукой, общест
венной деятельностью, поступить 
в аспирантуру и в перспективе за
щитить диссертацию. Мы проводим 
политику омоложения кадров, думаем
о том, кто будет учить ваших детей лет 
через 15-20.

-  Вы вы пускник исторического  
факультета. Отличаются л и  вы пус
кники-историки  Вашего поколения  
от современных выпускников?

-  Мы были в большей мере роман
тиками, мечтателями, а современные 
выпускники обладают большей прак
тичностью в оценках действитель
ности. Они в значительной степени 
прагматики. Каждое поколение-дитя 
своего времени, определенного исто
рического этапа в развитии общества. 
Объединяющим началом моего и ны
нешнего поколений молодежи была 
и остается вера в лучшее будущее и 
стремление к его созиданию.

Подготовила
Л.И.Ш ИШ АКОВА.

|ков Ив а н о в и ч  ТРЕЩ ЕНО К
Жэродился 15 ноября 1931 г. в г. 

Минске в семье военнослужащего. В 
1941 г. вместе с семьей переехал в г. 
Каунас по месту службы отца. С началом 
Великой Отечественной войны он вмес
те матерью и сестрой был эвакуирован в 
г. Аткарск Саратовской области.

В 1947 г. Яков Иванович окончил семи
летнюю школу и поступил в Ростовское 
подготовительное артиллерийское 
училище, откуда в 1949 г. был направлен 
в Гвардейское Калининградское артил
лерийское училище им. Л.Б.Красина. 
По окончании училища служил на 
офицерских должностях в Советской 
Армии (в том числе в г. Арад в Румынии). 
Демобилизован по сокращению шта
тов.

В 1958 г. Яков Иванович поступил на 
историко-географический факультет 
Минского педагогического института 
им. А.М. Горького. С 1960 г. перевелся 
на заочное отделение и работал учи
телем истории, географии, биологии, 
физвоспитания и директором школы. 
В 1963 г. закончил институт с отличи
ем и поступил в аспирантуру БГУ им
В.И.Ленина.

По распределению Министерства 
образования БССР с 1967 г. Яков Ива
нович работает в нашем вузе. Сначала 
в должности старшего преподавателя 
кафедры истории СССР (затем рос
сийской и советской истории), а с 1992 
по 2005 г. доцентом кафедры россий
ской и советской истории (с 1997 г.
- восточнославянской и российской 
истории). В эти годы Яков Иванович 
читал курсы истории восточных славян, 
источниковедения, историографии 
восточных славян, ряд спецкурсов. 
Эрудиция, неординарность мышле
ния, великолепная память, запоми
нающийся стиль, принципиальность 
и последовательность в отстаивании 
собственного видения научных проблем
- этим запомнился своим студентам 
Яков Иванович Трещенок.

С 2005 г. Яков Иванович является 
старшим научным сотрудником на
учно-исследовательского сектора 
МГУ им. А.А.Кулешова. Главными 
направлениями разносторонней науч
но-исследовательской работы Якова 
Ивановича являются история Беларуси 
и историография восточных славян. Ма
териалы исследований ученого нашли 
отражение в значительном количестве

ІІІ^ТЬ,^ЛИНОЮ .

публикаций, среди которых выделяется 
учебное пособие «История Беларуси», 
получившее гриф Министерства обра
зования Республики Беларусь и пред
назначенное для студентов вузов. Яков 
Иванович разработал макет научного 
издания «Государственная идеоло
гия и национальная идея Республики 
Беларусь», которое в перспективе мо
жет использоваться в курсе «Основы 
идеологии Белорусского государс
тва».

В настоящее время Яков Иванович 
возглавляет научный коллектив, ко
торый по поручению Президента за
нимается подготовкой учебников по 
истории Беларуси для 10-11 классов 
общеобразовательной школы и учебных 
заведений с углубленным изучением 
гуманитарных дисциплин, а также 
«Хрестоматии по истории Беларуси» 
в 2-х частях к уже изданному посо
бию «История Беларуси». Творческий 
коллектив под научным руководством 
Я.И. Трещенка планирует подготовку 
и издание учебного пособия «Историо
графия истории Беларуси» для студен
тов вузов.

Итоги научно-исследовательской 
деятельности Трещенка Я.И. глубоко 
актуальны, имеют высокое практичес
кое значение и находят широкое при
менение в работе Министерства обра
зования Республики Беларусь, работе 
преподавателей вузов и учителей школ, 
а также в информационно-идеологичес
кой и общественной деятельности.

Признанием заслуг Я.И. Трещенка 
стало неоднократное награждение его 
почетными грамотами, в том числе, 
Министерства образования Респуб
лики Беларусь в 2001 г., Указом № 
52 Президента Республики Беларусь
А.Г.Лукашенко от 9 февраля 2004 г. 
Яков Иванович Трещенок награжден 
орденом Почета.

К о л л е к т и в  п р е п о д а в а т е л е й ,  
сотрудников и студентов нашего  
университета сердечно поздравляет 
Якова Ивановича со знаменательной 
юбилейной датой - семидесятипя
тилетием. Здоровья! Долголетия! 
Т ворческих свершений!

ПОБЕДИТЕЛИ СПАРТАКИАДЫ
В соответствии с Государственной програм

мой развития физической культуры, спорта и 
туризма в РБ на 2003-2006 гг. обком профсоюза 
организовал областную отраслевую спартакиаду 
работников образования и науки.

31 октября -1 ноября в залах и на стадионах 
учреждений образования состоялись сорев
нования по настольному теннису, шахматам, 
гиревому спорту, легкой атлетике, плаванию.

Наш вуз был представлен командой из 11 
участников во главе с председателем профкома 
сотрудников Н.В. Сакович.

Представители нашей команды завоевали 
призовые места: А.Н.Серков, старший преподаватель кафедры физвоспитания и спорта, -  1 место 
в соревнованиях по плаванию, А.Г. Роскач, начальник отдела оперативной полиграфии, -  1 место в 
соревнованиях по настольному теннису, В.А. Триченков, старший преподаватель кафедры методики 
преподавания спортивных дисциплин, -  3 место в соревнованиях по легкой атлетике. Победители 
поощрены премиями обкома профсоюза.
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П роцесс подготовки  квалиф ицированных специалистов является объектом постоянного внимания декана  
факультета иностранны х язы ков В.В.Ясева. К ак  м одернизировать учебно-воспитательный процесс, чтобы  
студенту было интересно учиться, чтобы были созданы  условия для эф ф ективной работы  студентов и  пр е 
подавателей, ка к  заинтересовать преподавателей быть всегда в проф ессиональной ф орме и многое др уго е  
в течение 8 л ет  приходится реш ать декану.

новых специ
альностей, их 
успешной ак
кредитации в 
2000 году.

-  Ч то
I представ
ляет собой 
факультет

I сегодня?
-  Сегодня

I факультет
-  это шесть 

‘ специаль
ностей, 455 студентов дневного отделения, 
79 штатных преподавателей и сотрудников, 
работающих на трех кафедрах, из которых две 
являются выпускающими. С 2001 года факультет 
осуществляет выпуск молодых специалистов. 
Выпускники факультета заняты преимущест
венно в сфере образования, часть их успешно 
трудится на кафедрах факультета. С ними во 
многом .№ связываем перспективы развития 
факультета. Это Е.В. Рубанова, В.В. Чех, 
М.П. Безулова, И.О. Деменкова, И.И. Боровая,
А.Д. Теплякова, К.В. Кузьмич, О.А. Шарапкина 
и другие.

-  Уточните, пожалуйста, какие спе
циальности можно получить на факуль
тете?

-  Серьезным заблуждением является мне
ние, что мы просто учим иностранным языкам. 
Язык можно освоить и на многочисленных кур

сах. Специальности факультета предполагают 
изучение лингвистики, а значит, подготовку спе
циалистов в области специальной межличност
ной коммуникации. Ктомуже все специальности 
факультета являются педагогическими, что 
предполагает освоение специальных методик, 
приобретение определенных умений и навыков 
работы в учреждениях образования.

В 2007 году на факультет иностранных 
язоіков планируется осуществить набор по 
специальностям: «Английский язык. Немецкий 
язык», «Английский язык. Белорусский язык и 
литература», «Немецкий язык. Белорусский язык 
и литература», «Французский язык. Белорусский 
язык и литература».

-  На какие проблемы, на ваш взгляд, 
необходимо обратить особое внимание 
руководства факультета?

-  Насущной проблемой является эффектив
ная реализация научного потенциала кафедр 
факультета, развитие научного сотрудничества 
с Минским государственным лингвистическим 
университетом, другими вузами республики 
и ближнего зарубежья, участие в финансиру
емых договорных проектах. Уже сегодня мы 
наблюдаем количественный рост и повышение 
качества научных публикаций преподавателей 
факультета. Уверен, что в течение учебного 
года состоятся первые защиты кандидатских 
диссертаций.

Еще одна проблема, которую предстоит 
решить с помощью руководства факультета, 
связана с оптимизацией учебной нагрузки

преподавателей. Когда годовая нагрузка со
ставляет практически 1000 часов, большинство 
из которых аудиторные, сложно говорить об 
эффективности и качестве подготовки молодых 
специалистов.

-  Владимир Викторович, за годы 
существования сформировался ли дух 
факультета, отличающий его от других?

-  Главным отличием каждого факультета 
являются студенты. Преподаватели других 
факультетов, работающие с нашими студен
тами, отмечают их инициативность, стремление 
творчески решать поставленные задачи, что, с 
моей точки зрения, невозможно без высокого 
интеллектуального уровня. Это проявляется 
не только в учебной деятельности. Визитной 
карточкой факультета является клуб самоде
ятельных поэтов «Константа», стенгазета «6-й 
этаж», активно работает совет студенческого 
самоуправления. Работы студентки 2-го курса 
Ю. Остапенко выставлялись на выставке «Живые 
краски» изостудии «Шар» ДКиТ «Химволокно». 
Там же 15 ноября состоялась презентация песни 
на стихи студентки 3-го курса Н.Заклековской, 
музыку к которой написала могилевский 
композитор С.А. Жорова. Успешно совмещает 
учебу с олдественной деятельностью, а также 
работой культмассовым организатором в Цен
тре внешкольной работы студентка 5-го курса
А. Можайская. Среди лучших волонтеров 2005
2006 года -  студентка 5-го курса Е. Чикановская. 
И таких примеров множество.

Еще одной особенностью факультета являет

ся сочетание молодости и опыта преподавате
лей, две трети из которых в возрасте до 35 лет, 
а это, согласитесь, хороиий потенциал.

-  Какими главными качествами, на 
Ваш взгляд, должен обладать современ
ный педагог?

-Думаю, что главными качествами педагога 
были и будут способность к саморазвитию, 
уважение к личности ученика и стремление к 
сотрудничеству с ним.

-  Не было ли в Вашей жизни таких 
моментов, когда хотелось уйти с фа
культета, кто был рядом с Вами в это 
нелегкое время?

-  Все наши трудности связаны со становле
нием факультета. Все делается нами впервые: 
закладываются новые традиции, приобретается 
новый опыт, открываются новые направления 
и формы деятельности. Это состояние постоян
ного творческого поиска. Так нужно ли его пре
рывать? Хотя я критически стараюсь относиться 
к тому, что еще не сделано. Конечно, приходится 
решать сложные и серьезные задачи, что 
невозможно без постоянной поддержки ректо
рата. Кроме этого, важны понимание и помощь 
коллег и единомышленников: Н.А. Иориной, 
О.В. Ворониной, Т.Н. Черновой, И.Б. Бирюк, 
Т.Н.Тадеуш, И.В. Додоновой, Н.И. Бордюговой, 
Н.К. Романовой, Р.Д, Астрашезской, Е.Г. По
дольской, С.Э. Богданович, САПушкаревой, 
И.Ю. Филимоновой, Н.М. Кухаревой, СА Шпи- 
левской и многих других. Органично влились в 
коллектив факультета, привнеся новые идеи, 
инициативы, А.И. Акулович, ЕЕ Иванов, Т.В. Ко- 
пейко, С.Ф. Иванова. Но главную поддержку во 
всех трудностях всегда оказывают мои родные 
и близкие люди.

-  Что бы Вы хотели пожелать студен
там, Вашим коллегам?

-  Желаю студентам, преподавателям и 
сотрудникам факультета подольше сохранить 
дух молодости, творчества, оптимизма и уве
ренности в своих силах.

Бес&цгвала Л.И. ШИШАКОВА.
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£ j§ |16 по 22 кастрычніка ў БДПУ
щ 5 ім я М. Танка праходзіў X семі

нар студэнцкага актыву і педагагіч- 
ных работнікаў пад гучнай назвай 
“ Патрыятычнае выхаванне студэнц- 
кай м ол адз і” . Уся праграм а ме- 
рапрыемства складалася з дзвюх 
частак: з 16 па 20 кастрычніка ва 
універсітэце проводзіліся трэнінгі, 
рыхтаваліся творчыя конкурсы, зай- 
мальныя праекты, насцениыя газеты; 
у другой, асноўнай, частцы адбылася 
сустрэча гасцей і гаспадароў семі- 
нара. У Мінск прыехала дэлегацыя
з Каломенскай педінстытута, прад- 
стаўнік Чалябінскай ВНУ і 7 чалавек 
>3 МДУ імя А. А. Куляшова (прарэктар 
па вучэбнай рабоце У. І. Папоў, мета- 
дыст АІВР А. С. Мельнікава, студэнты 
Т іыкіндзіна, М. Сілкоў, А. Іваненка,
В. Кавалёва і аўтар гэтых радкоў).

С пачатку для нас арган ізавал і 
пазнавальную екскурсію  на мема- 
рыял абарончых збудаванняў “Лінія 
Сталіна” , пасля якой накіраваліся 
на базу адпачынку Белтрансгаза 
“Алеся” . Тутпадгукі гімна РБ (дарэчы, 
ім пачынаўся кожны дзень семінара) 
адбылося ўрачыстае адкрыццё ме- 
рапрыемства.

Бліжэй да вечара прайшла тава- 
рыская сустрэча па футболе паміж 
зборнай камандай супрацоўн ікаў 
БДПУ і камандай студактыву. Госц: 
ў гульні не ўдзельнічалі, а выступалі 
ў якасці заўзятараў, Адразу ў нас, 
студэнтаў МДУ, узнікла ўражанне, 
быццам мы прыехалі не на семінар, а 
ўцырк. Перадвачыма паўсталідаволі 
цікавыя карціны: актывісты БДПУ бе- 
галі вакол футбольнага поля ў будзё- 
наўках, чырвоных хустках, ствараючы 
атмасферу пачаткуХХстагоддзя.былі
і пераапранутыя ў медыкаў, аленяў і 
нават у жаб. Напэўна, гэта быў мас
карад, але нас пра яго не папярэдзілі.
І ўсё ж у хуткім часе мы неяк адапта- 
валіся да незвычайныхумоў, а пазней 
было нават весела.

Пасля такога відовішча захацелася 
адпачыць. Добра дапамагла рассла- 
біцца літаратурная вечарына, на якой 
кожны з удзельнікаў семінара мог 
прачытаць любімыя вершы, у тым ліку
і свае, не саромеючыся, не баючыся, 
што цябе не зразумеюць, абсмяюць. 
Студентка 5 курса нашага універсі
тзта Таццяна Чыкіндзіна так уразіла 
прысутных імправізацыяй верша Агніі 
Барто “Балбатуха” , што на наступны

дзень яе прасілі прачытаць яго “ на 
біс” . Далей праграму працягнула ра
бота майстар-класаў і дыскатэка.

Раніцай 21 кастрычніка прайшло 
пленарнае пасяджэнне. На ім раз- 
глядаліся пытанні, якія хвалююць 
сучасную моладзь: дзейнасць орга- 
наў студэнцкага самакіравання па 
фарміраванні здаровага ладу жыцця, 
карпаратыўнай культуры ва універсі- 
тэце, роля грамадскіх арганізацый, 
структур самакіравання і інш. Таксама 
прайшла прэзентацыя студэнцкіх 
праектаў (бадай самая цікавая частка 
семінара). Тут сапраўды было на што 
паглядзець і што паслухаць.

Пасля абе ду  ад б ыл ас я  с у с 
трэча  з М ін істра м  адукацы і РБ
А. М. Радзьковым і рэктарам БДПУ 
імя М. Танка П. Дз. Кухарчыкам. У 
ходзе адкрытай гутаркі са студэнтамі 
ўэдымаліся пытанні: патрыятычнае 
выхаванне моладзі, праблемы ў бела
рускай навуцы, адукацыі, фінансаван- 
не студгарадкоў. У час размовы А. М. 
Радзькоў зазначыў, што ў наступным 
годзе абітурыенты змогуць атрымаць 
вынікі тэсціравання праз SMS-паве- 
дамленні, якія будуць дасылацца на іх 
тэлефоны. Новаўвядзенне дапаможа 
больш аператыўна атрымліваць неаб- 
ходную інфармацыю, не карыстаючы- 
ся камп’ютарам (якбылосёлета). Гэта 
даволі зручна, бо з-за вялікай коль- 
касці жадаючых даведацца, як бал 
атрымаў абітурыент, ЭВМ часта “за-

в ісае” . SMS 
пазбавіць ад 
такой праб
лемы.

Су с т рэ ч а
з м ін істрам
і р э к т а о а м  
п р а ц я г в а -  
лася  ўс яг о  
паўтары гад- 
зіны. Далей 
удзельн ікаў 
семінара ча- 
каліарт-крос 
“Д зе ц і сон-  
ц а ” ( с п а р -  
тыўныя спа- 
борн іцтвы ), 
творчы кон 
курс і рэтра- 
д ы с к а т э к а  

“ Спортлато-80” . А 2 гадзіне ночы 
неба над базай адпачынку ўпрыгожыў 
святочны салют. На гэтым другі дзень 
у “Алесі” (самы цікавы і карысны) 
скончыўся.

Наступны ж пачаўся з круглага 
стала на тэму “Актуальныя праблемы 
развіцця студэнцкага самакіравання ў 
сучасных умовах” . У гутарцы ўдзельні- 
чалі як гаспадары семінара, так і госці. 
Студэнты абаранялі перад аўдыто- 
рыяй свае праекты. Разглядалася 
шмат арыгінальных работ, уносіліся 
прапановы, абмяркоўваліся парады, 
заўвагі. Лепшыя распрацоўкі ў хуткім 
часе будуць выкарыстаны на прак- 
тыцы. У гэтым запэўніў рэктар БДПУ 
П. Дз. Кухарчык.

Усе асноўныя пытанні былі раз- 
гледааны надышоўчас падвядзення 
вынікаў семінара. Удзельнікі атрымалі 
сувеніры, а кожны з ВНУ грамату за 
актыўны ўдзел у мерапрыемстве.

Шчыра кажучы, яшчэ з першага 
дня знаходження на базе адпачынку, 
моцна хацелася хутчэй паехаць да- 
дому, у Маплёў, напэўна, таму, што 
адразу семінар не вельмі спадабаўся. 
Але потым, калі сітуацыя змянілася ў 
лепшы бок, цікавасць і вялікаежадан- 
не паглядзець на работу студактыву 
педуніверсітэта перамаглі нашыя 
памкненні.

М. ГЕРАСІМОВІЧ.

( а  Іркой, насыщенной была сту- 
Ж ІДЄН ческая Неделя в нашем 

университете. Неделю открыли праз
дничные дискотеки  «Мир студен
чества» в кафе «Лабиринт». Эстрадная 
шоу-программа «Виват, студент!», 
подготовленная творческими коллек
тивами и исполнителями университе
та, создала праздничное настроение. 
В начале концерта ректор Константин 
Михайлович Бондаренко поздравил 
студентов ф акультетов и вручил 
благодарности за активное участие в

выставке творческих работ «Мотивы 
студенческих лет», открытие которой 
состоялось в тот же день. Интересно 
прошла дебат-игра между историчес
ким и факультетом экономики и права 
на тему: «Не много ли праздников для 
студентов?».

Стал уже традиционным в канун 
праздника торжественный прием 
ректором университета студенчес
кого актива. 11 лучших студентов 
нашего вуза были удостоены чести 
получить благодарность и денежную 
премию лично от руководителя вуза. 
В ходе этого мероприятия председа
тель координационного студенчес
кого совета Татьяна Чикиндина со
общила о результатах работы совета 
и его перспективах. Вера Ковалева, 
председатель Совета студенческого 
самоуправления исторического фа
культета, рассказала о деятельности 
ф акультетского самоуправления 
как части самоуправления вуза. 
Некоторые аспекты развития студен
ческой науки в университете осветил 
Президентский стипендиат Алексей 
Лещенко.

В этом году физико-математичес
кому факультету удалось провести 
свой традиционный осенний бал не
посредственно в день празднования 
Дня студентов -  17 ноября.

Активно участвовали наши студен
ты в мероприятиях, посвященных 
этому дню, на областном и районном 
уровне. 5 студентов университета

получили благодарности от админис
трации Ленинского района г. Могиле
ва, а 2 -  от отдела по делам молодежи 
Могилевского облисполкома.

Не остались в стороне от праздно
вания одного из главных праздников 
студенчества и студенческие Советы 
общ еж итий. Ребята с удовольс
твием организовывали различные 
мероприятия: это и шоу-программа 
«Студенческий досуг», и тематичес
кий вечер «Посвящение в студенты», 
и диско-вечера «Потанцуем, брат

студент!», и круглый стол «Студент 
вчера, сегодня, завтра» и др.

М ного м е роприятий  с п о р ти в 
ного характера было посвящ ено 
Международному дню студентов: со
ревнования по настольному теннису 
среди групп, курсов и Спортландия 
среди первых курсов заочного отде
ления факультета физвоспитания, 
соревнования по волейболу среди 
сборных женских команд факуль
тетов.

На факультетах прош ло также 
много праздничных мероприятий: ве
селый капустник на педагогическом 
факультете, «Мистер факультет» на 
факультете славянской филологии и 
др. Почти на всех факультетах состо
ялись выезды в социальные приюты 
в рамках благотворительной акции 
«Студенты — детям». На базе нашего 
университета прошла Спортландия 
для детей-инвалидов. Волонтерский 
студенческий отряд по работе с 
подростками, состоящими на учета 
в ИДН, провел занятие «В здоровом 
теле — здоровый дух» в конно-спор
тивной школе.

И в заключение хочет ся вспомнить 
слова Э. Асадова:

Проехав все моря и континенты, 
Пускай этнограф в книгу занесет, 
Что есть такая нация - студенты, 
Веселый и особенный народ.

Спец.кор.

“Есть т акая нация

С днем рождения, лю5шшый флхулътет!

1 декабря 1998 года свершилось радостное событиё, 
изменившее жизнь многих. Тот первый зимний день 
ознаменовался появлением на свет нового факультета 
-  факультета иностранны х языков.

И вотуже 8 лет он является вторым домом для препода

вателей и студентов, объединяет под своим крылом всех 
тех, кто так или иначе связал свою жизнь с иностранными 
языками.

Возможно, кто-то скажет, что 8 лет -  это не такой уж 
большой срок. Не соглашусь! Срок достаточный для 
того, чтобы утверждать: факультет состоялся. Он дейс
твительно прошел проверку временем и дал путевку в 
жизнь первым своим выпускникам. И это все — заслуга 
преподавательского состава.

В преддверии нашего общего праздника я от имени 
студентов факультета хочу от всего сердца поздравить 
вас, наши дорогие преподаватели! Пожелать вам бо
гатырского здоровья и ангельского терпения (ведь снами 
порой бывает ох как нелегко)! Еще желаю вам вдохнове
ния и творческих успехов в нелегком труде. Пусть ваши 
глаза всегда сияют от счастья и улыбки радости озаряют 
лица! А в завершение хотелось бы обратиться к нашим 
студентам. Гордитесь своим факультетом! Старайтесь 
изо всех сил (чтобы не ударить в грязь чицом) держать 
марку! Ведь “студент факультета иностранных языков” 
-  это звучит гордо!

Е.ПОРТЯНКИНА, 
председатель Совета самоуправления, 

студентка 4 курса.

( Спорт 

За честь факультета

-  У вас не найдется лиш него билетика? Нет? Ж аль...
26  октября этот  вопрос неоднократно звучал в стенах М ГУ им. А. А. 

Кулеш ова. Все ж аж дали  попасть на одно из крупнейш их мероприятий, 
которы е проходят в наш ем вузе -  конкурс первокурсников  «Давайте 
познакомимся!». Л иш них билетов действительно не было, впрочем, ка к  
и свободных м е ст в зале.

Мер оп ри ят е  началось в о в р е 
мя. Ведущие (студенты ФСФ Анна 
Куртенкова и Владимир Милюков) 
приг ласили  ком анды  на сцену.  
Эффектный выход участников ока
зался могообещающим и сулил ин
тересный вечер.

На п е р в о м  э т а п е  к о н к у р с а
-  «Университет глазам и пе р в о 
курсника» -  9 команд с различных 
факультетов и новички -  учащиеся 
социально-гуманитарного колледжа, 
должны были показать и рассказать, 
какой они себе представляют жизнь 
вуза. К сожалению, если сравнивать с 
прошлым годом, команды выступали 
не так успешно. Не хватало задора, 
юмора, артистичности, не было ярких 
моментов, которые бы запомнились 
зрителю. Даже представители жюри 
(в том числе и независимого, сту
денческого) не могли определиться, 
кому отдать предпочтение. Шутки 
первокурсников не отличались ориги
нальностью. Немного освежили вечер 
команды ФСФ, физмата, истфака и 
ФПиПД.

Во втором конкурсе -  музыкальном
-  зрителей удивил факультет физвос- 
питания, выступив в несколько не
обычном для себя амплуа. Участники 
продемонстрировали романтический 
танец. Выглядело красиво, но от физо 
ждали чего-то большего.

У педфака сначала все получалось, 
но одно нецензурное слово испор
тило все представление о команде. 
Вдобавок ко всему, первокурсники 
были недостаточно подготовлены и 
все время, то ли от волнения, то ли 
от страха, забывали строки из своего 
сценария.

Ф измат держался на сцене д о 
стойно. Ведь не зря же факультет 
славится юмористами. Участники 
конкурса потрудились хорошо. На 
общем фоне они выделялись благо
даря непредсказуемости и желанию 
подтвердить статус самого веселого 
факультета.

Иняз, как обычно, представил эк
зотическую программу с восточными 
танцами. «Султан и «розы пустыни»
-  пожалуй, именно так можно было

назвать музыкальный конкурс фа
культета иностранных языков.

Изюминкой номера ФПиПД стали 
народные частушки на современный 
лад. В своем выступлении девушкам 
удалось отразить все горести будней 
студенческой жизни.

Первокурсники истфака окунули 
зал в атмосферу средневековья, про
демонстрировав настоящую битву на 
мечах. Пожалуй, наиболее ярко спе
цифику факультета отразили именно 
«историки» и студенты факультета 
экономики и права. Последние вы
ступили в уже привычной для них 
роли «новых русских». Правда, с 
небольшими изменениями в образах: 
прибавилось чувство юмора.

Довольно интересным оказался 
музыкальный номер ФСФ. Главным 
действующим лицом был великий ма
хинатор Остап Бендер, которого пре
красно сыграл Владимир Терещенко. 
Сопровождал знаменитую особу в 
первой части Киса Воробьянинов 
(Алексей Левков). Помимо артис
тических способностей у студентов 
этого факультета есть хорошие во
кальные данные: пели «вживую»: и у 
них это отлично получалось.

Впервые в конкурсе  «Давайте 
познаком им ся !»  принял участие 
социально-гуманитарный колледж. 
Конечно, волнение дало о себе знать, 
не позволило раскрыть себя. Но все 
же «боевое крещение» состоялось.

И, наконец, следует сказать о по
бедителях -  студентах факультета 
естествознания. Их «коронная» фраза 
«Сережа -  молодец!», похоже, поко
рила членов жюри, которые посчи
тали выступление этой команды луч
шим. Хотя большинство зрителей оно 
не впечатлило: сухое, однообразное, 
несмешное. И я не верю в их победу. 
Были команды и повеселее.

Участники конкурса получили слад
кие призы, предоставленные про
фкомом студентов. А победителям 
вручили еще и по фотоальбому, чтобы 
было где хранить фотографии, напо
минающие о самых ярких моментах 
праздничного мероприятия.

Майя СТРЕЛЬЦОВА.

Дальнейшего
Всем известно, что студенческая 

жизнь полна радостей, впечатлений 
и неожиданностей.

Кто-то  сейчас оценивает свои 
студенческие годы, проведенные 
в стенах нашего университета, уже 
имея за плечами багаж ярких впе
чатлений. Кто-то начинает адапти
роваться в нашем вузе, равняясь на 
старшекурсников. И те и другие по- 
доброму завидуют друг другу: кто-то 
не хочет расставаться с любимым 
факультетом и друзьями-однокурс- 
никами, а кто-то, напротив, мечтает
0 “взрослой” жизни.

-  Чего вы ожидаете от студен
ческой жизни? Нравится ли вам 
факультет иностранных языков и 
университет?

Б о ровская  О ксана , гр .Н Ф -1 2 ,
1 курс:

Я очень рада, что поступила в вуз 
с первого раза. Рада, что учусь на 
факультете иностранных языков, а 
новая специальность дает еще одну 
дорожку к самораскрытию.

Уверена, учеба на таком молодом 
и перспективном факультете, у вы
сококвалифицированных препода
вателей, даст немалый багаж “для 
выхода в свет” , т.е. для предстоящей 
работы. А учеба -  это не только 
будни с бесконечными занятиями и

процветания
домашними заданиями. Это и актив
ная деятельность на факультете, в 
университете. Думаю, учеба и жизнь 
всех студентов-первокурсников бу
дет насыщенной и богатой. Хочется 
пожелать пятикурсникам доброго 
пути в их проф ессиональной д е 
ятельности и с гордостью заявить, 
что у первого курса есть с кого взять 
пример.

М етнер Татьяна, Ф -4 5 , 4  курс:
За годы учебы в университете 

было всякое: и радости, и разоча
рования, и взлеты, и падения. Но 
самое главное, что факультет стал 
для меня второч семьей, а универ
ситет -  добрым домом. С каждым 
днем получаешь все новые и новые 
знания, готовишься к предстоящей 
работе и чувствуешь себя нужным в 
этом мире.

Хочется пожелать студентам 1 
курса не зевать, брать инициативу 
в свои руки, дерзать, пока запас 
энергии бьет ключом, и, естествен
но, наслаждаться каждым мигом 
студенческой  ж изни , запасаясь 
позитивом. Главное, чтобы было что 
вспомнить.

Желаем факультету дальнейшего 
процветания и ярких звезд на 6-м 
этаже!

С 24 октября по 9 ноября прошли 
игры по волейболу среди сборных 
команд факультетов (мужчины) на 
первенство МГУ им. А. А. Кулешова. 
Честь факультета славянской фило
логи отстаивали: Егор Ненадовец, 
Петр Козариз, Виталий М ишин, 
Виктор Р омановский, Владимир 
Боровиков, Вадим Левада, Юрий 
М ихлин под непосредственны м  
руководством И. В. Старойвойтова. 
Ребята были на высоте.

Состоялось 8 игр, в которых фил
фак одержал 5 побед.Это позволило 
команде войти в четверку лучших, и 
весной ребята продолжат борьбу за 
призовое место. Также в четверку 
вошли: факультет физического вос
питания, физико-математический и 
исторический.

Дружеская атмосфер? в команде, 
царившая на протяжении всей игры, 
помогла ребятам достойно отсто
ять честь факультета. Болельщики 
морально помогли команде. Они не 
унывали, верили в ребят, и их надеж
ды оправдались.

Хочется сказать команде спасибо 
за интересную и увлекательную игру 
и пожелать дальнейших успехов.

Т. ЕВСЕЕВА, 
студентка Ф С Ф , 1 курс.
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“Прямая саяаь* о профсоюзом
14 ноября в М огилеве прошла 

встреча студентов с зам е сти те 
лем председателя ЦК профсоюзов 
Беларуси Р.И.Дапиро. Представители 
трех вузов города (в том числе и 
МГУ им. А.А.Кулешова во главе с 
Т.Ф.Новицкой), председатели про
фкомов университетов и профбюро 
факультетов в беседе с Романом 
Иосифовичем затронули ряд про
блем, касающихся как учебы, так и 
досуга молодежи. Разговор шел о 
назначении социальных стипендий, 
о материальной помощи студентам- 
платникам, о поощрении премиями 
активистов (кстати, с 14 ноября вто
рые стипендии и премии налогом не 
облагаются, и в этом большая заслуга 
профсоюза). Еще одна проблема, 
которая обсуждалась в этот вечер
- будут ли возобновлены льготные 
путевки для студентов в санатории 
Беларуси. Этот вопрос так и остался 
открытым, поскольку каждый год 
доля средств, выделяемая государс
твом на оздоровление, уменьшается. 
На сегодняш ний день санатории 
существуют только за счет того, что 
летом в них приезжают россияне и 
жители чернобыльской зоны. Зимой 
же возникает ряд трудностей, т.к. 
люди, если позволяет финансовое

положение, отдыхают в основном за 
границей. В этот период санатории 
пустеют, Но зато проф союз смог 
отстоять студенческие профилакто
рии, и это радует. Профоргов инте
ресовало все, в том числе и распре
деление на пятом курсе. Отвечая на 
вопрос одной из студенток, Роман 
Иосифорич отметил, что даже если в 
вуз на конкретного человека пришел 
запрос, еще не известно, отправят ли 
специалиста на работу в ту организа
цию, которая его потребовала, все 
зависит от того, сможет ли универси
тет заполнить своими выпускниками 
вакантные места в районах.

Роман Иосифович, обращаясь к 
профоргам, сказал, что именно они 
являются лидерами факультета. 
Поэтому им следует соблюдать учеб
ную дисциплину, быть активными и 
творческими людьми. Главный парт
нер председателя профбюро -  декан, 
а не его заместители. Работать необ
ходимо именно с ним. Такое тесное 
сотрудничество будет обязательно 
плодотворным.

Самыми активными участниками 
беседы  были студенты  МГУ им. 
А.А.Кулешова. Профорги рассказа
ли, как организована деятельность 
первичной ячейки в нашем вузе, чего

^ У ^ е Н К И Ь !

нашего врш!
Поздравляем вас с самым  

молодежным праздником в году
-  М ежд у нар  сдным дном  сту
дента!

Пусть не только 17 ноября, но 
и на протяжении всего периода  
обучения в унивьрситете пре
подаватели будут к вам благо
склонны. пусть в ваших зачётных 
книжках стоят одни «десятки», вс 
всех делах и начинаниях сопутс
твуй т успех.

Пусть вас всегда сопровохда  
ет отличное настроение, удача, 
вера, надежда и любовь.

Проф ком студентов  
МГУ им. А.А. Кулешова.

_______________________У
успели добиться и что еще предстоит 
сделать. На прощание Р.И. Дапиро 
пообещал в ближайшее время посе
тить наш университет, чтобы посмот
реть на слаженную работу профкома 
студентов МГУ.

М арина ГЕРАСИМОВИЧ.

Степень гуманности общества определяется его отношением к инвалидам и людям с особенностями 
психофизического развития. В нашем обществе существуют определенные социально-психологи
ческие стереотипы негативного восприятия инвалидов. Соревнования детей с интеллектуальной 
недостаточностью, которые прошли в нашем университете, показывают изменяющееся отношение 
общества к таким людям. Принятие идеи интеграции населением, каждым человеком - это длительный 
процесс воспитания всего общества. Это выращивание с раннего детства нового поколения, для 
которого интеграция станет частью мировоззрения.

Ключевым моментом этой точки зрения должна стать убежденность в том, что люди с ограничен
ными возможностями жизнедеятельности и трудоспособности не приспосабливаются к правилам и 
условиям общества, а включаются в его жизнь на своих собственных условиях, которые общество 
понимает и учитывает.

13 ноября в нашем университете прошли ставшие уже традиционными областные соревнования 
«Усе разам», объединившие детей со всей области - г.г.Могилева и Бобруйска, Горок, Шклова, 
Костюкович, Белынич, Климович, Черикова и др.

Эти соревнования проходили в рамках конкурса по развитию двигательной активности с целью 
коррекции двигательных умений и навыков детей с интеллектуальной недостаточностью и с тяжелыми 
нарушениями опорно-двигательного аппарата. Многообразие и значение функций данного конкурса 
отражались решением следующих задач: совершенствование адаптивного физического воспитания 
детей-инвалидов в системе специального образования; вовлечение детей с особенностями психофизи
ческого развития в активную физкультурно-спортивную деятельность; укрепление здоровья и др.

Общее руководство подготовкой и организацией конкурса осуществлялось областным центром 
физического воспитания и спорта учащихся и студентов, социально-педагогическим центром МГУ 
и м. А. А. Кулешова совместно с кафедрой физкультуры и спорта.

Волонтерами в этих соревнованиях выступили студенты нашего университета, обучающиеся на 
факультете педагогики и психологии детства по специальностям «логопедия», «социальная работа», 
«социальная педагогика». Каждому из 38 участников соревнований наши студенты подарили не 
только поддержку, помощь, приятные минуты концертных выступлений, но и тепло своих сердец. 
Добровольные помощники -  это движущая сила. Участие в волонтерской деятельности не только 
формі рует у будущих педагогов адекватное отношение к людям, имеющим отклонения в состоянии 
здоровья и инвалидам, детям с особенностями психофизического развития, но и готовность к будущей 
профеї ;сиональной деятельности.

Л.Л. ГАБЬЕВА, руководитель СПЦ.

НЕДЕЛЯ СТУДЕНТА 
НА ФИЛФАКЕ

Неделя студента в этом году для 
факультета славянской филологии 
выдалась более чем насыщенная. В 
понедельник, 13 ноября, филфак 
впервые в своих стенах и впервые в 
университете организовал конкурс 
«Мистер факультет». Этот праздник 
более чем актуален и уместен для 
факультета, где каждый парень не то 
что на вес золота - на вес платины.

Как никогда активно работал и 
сектор волонтерского движения. 
Во вторник, 14 ноября, студенты 
вместе с зам. декана по идеологи
ческой и воспитательной работе 
Т.А. Кожуриной посетили Дом ребен
ка, куда привезли фрукты, печенье, 
а также крайне нужные там посуду и 
детское мыло.

Уже на следующий день волонтеры 
поехали с концертом в интернат-гим-

назию для девочек. Последние, надо 
сказать, к нашему выступлению под
готовились основательно, и в итоге 
концерт получился совместным.

А в четверг, 16 ноября , все те 
же студенты-волонтеры навестили 
девочку-инвалида I группы Настю 
Стрельцову. Не меньше самой Насти 
приходу гостей обрадовались ее 
родители, которым очень важно 
ощущать, что об их ребенке помнят 
и заботятся.

Вот так филфак провел неделю, 
на которой каждый студент может 
чувствовать себя им енинником . 
Общественной работы на ФСФ всег
да хватало, однако факультет всегда 
придерживается такого  мнения; 
если не вести активной студенческой 
жизни, то очень скоро от скуки можно 
зарасти паутиной. Поэтому будем 
продолжать в том же духе!

Совет студенческого  
самоуправления Ф СФ .

КОНКУРС
Узнали, пришли, победили!

Приятно осознавать, что М огилевский государственный университет 
им. А. Кулешова и его студенты в очередной раз доказали свою значимость и 
уникальность. Речь идет о городском конкурсе «Лучшая студенческая семья», 
который проходил 20 Октябре в Центре внешкольной работы. Организаторами 
конкурса выступили отдел по делам молодежи горисполкома и городской 
комитет 00 «БРСМ». Основным целями конкурса являлось привлечение вни
мания общественности к проблемам молодой семьи и укрепление института 
семьи, привлечение внимания молодежи семейной жизни. По условиям 
конкурса, один из супругов обязательно должен был быть студентом вуза 
города Могилева.

От нашего университета комитетом 00 «БРСМ» было принято решение 
представить студентку 4 курса исторического факультета Юлию Стельмакову 
и ее семью, а это муж Сергей и четверо сыновей: Женя, Леша, Паша и Саша. 
Это очень веселая, дружная, творческая и спортивная семья, что она доказала 
на конкурсах «презентация», «семейная экономика», «семейная педагогика” , 
«кулинарный конкурс». Практически во всех наша семья была лучшей и как итог 
заняла первое место, за что была награждена дипломом и ценными подар
ками. Надо отметить, что наша семья как ни одна другая, была поддержана 
болельщиками нашего университета, что еще раз доказывает, что мы большая 
дружная семья. Первичная организация ОО «БРСМ» нашего университета на 
конкурсе презентаций также стала лучшей.

П Р А К Т И К А  Г Е О Г Р А Ф О ВС521 июня по 16 июля (21 день) студенты- 
географы 4 курса факультета естествознания 

под руководством доцента И.Н.Шарухо и старшего 
преподавателя ЮАЖурова отправились на даль
нюю комплексную географическую практику по 
просторам Беларуси, Украины и Молдовы. Покинув 
родной Могилев, мы направились в один из древ
нейших городов Беларуси -  Слуцк. Славу городу 
принесли знаменитые слуцкие шелковые пояса. В 
Слуцке мы посетили хлебозавод, сырзавод, геоло
гический музей и исторические достопримечатель
ности. Далее наш путь лежал на страусиную ферму. 
Только представьте себе: в живописном уголке под 
Кобрином и настоящие африканские страусы! Экс
курсия по ферме, фото на память -  снова в дорогу. 
А впереди один из уникальнейших уголков планеты
-  национальный парк Беловежская пуща. Только 
здесь понимаешь, как неповторима и удивительно 
красива природа нашей родной Беларуси. Только 
здесь можно насладиться пьянящим ароматом 
лесного воздуха, обнять 600-летний дуб-великан, 
прикоснуться к 400-летней красавице-сосне. А са
мое главное, только здесь, в Беловежской пуще, ты 
сможешь встретиться с настоящим Дедом Морозом 
и загадать самые заветные желания.

Экскурсия по Каменцу -  и мы уже в Бресте, в 
легендарной Брестской крепости. Поддень. Голубое 
небо, белые пушистые облака, и все вокруг залито 
солнечным светом. Тишина и покой. Но в это же 
самое время 65 лет назад здесь плавились камень 
и металл. Крепость полыхала огнем, вздымалась к 
небу фонтанами земли, все ревело и гудело, гибли 
люди. Прикасаешься к руинам Белого дворца -  и 
тебя охватывает ужас. А вот кольцевая казарма, от 
которой до Муховца всего лишь несколько метров, 
но сколько же здесь погибло людей, пытаясь про
рваться к реке, чтобы достать воду. Возвращаемся 
к автобусу молча, лишь изредка обмениваясь 
фразами.

Д А Л Ь Н Я Я
Пересекаем границу около г.п.Малорита и 

движемся по Украинскому Полесью, изучая его 
ландшафты. Оставляем позади Ковель, Луцк с их 
достопримечательностями. И вот она -  столица 
Западной Украины, Флоренция Востока -  Львов. 
Центральная часть Львова внесена в список миро
вого культурного наследия ЮНЕСКО. Под охраной 
находится около 700 памятников истории, архи
тектуры и культуры. Сердце л старинного Львова 
является площадь, рынок с ратушей и 44 зданиями 
в стиле Ренессанс. Львов -  это особая атмосфера 
средневекового города. Блуждая по брусчатке 
узких улочек, везде замечаешь седую паутину 
веков. Величественные храмы (более 80) создают 
ощущение, что время здесь замерло и на календаре 
не XXI, а XVI век. Здесь находится множество соору
жений, возле которых замираешь с восхищением 
1-Дсорец Корня::та>, «Дом времен года» и др.). С 
площади Рынок выбегают и её окружают прелест
ные улочки, каждая со своим настроением. На углу 
пл. Кафедральной и ул. Галицкой мы восхищались 
жемчужиной Львова -  часовней Боимов. (На её вер
шине фигура сидящего Скорбного Христа. Подперев 
голову рукой, он смотрит на людскую суету, и мысли 
его печальны). Поразил своей величественной 
красотой костел Святого Юра.

Позади остаётся город-курорт Трускавец с его 
прелестным парком и множеством санаториев. И 
вот они -  Карпаты. Склоны гор за януты пеленой 
тумана, но постепенно он рассеивается, и взору 
предстаёт удивительная красота. Сразу вспомина
ются слова из песни В. Высоцкого: «Лучше гор могут 
быть только горы». А вот и горная река Стрый. Беря 
начало высоко в горах, она с шумом несёт мутные 
воды в Чёрное море.

Дальше были г. Мукачёво, Ужгород с их таки

ми разными и неповторимыми замками (замок 
Поланок, Поганой Дамы, Ужгородский), в окру
жении дивных природных ландшафтов. Изучаем 
особенности населения, быта, народного ремесла и 
сельского хозяйства края. И вот наконец националь
ный парк Синевир и ночёвка в горах. Ах, да, если 
вздумаете заночевать в горах, не забудьте взять по
больше тёплых вещей. Утром отправляемся к озеру 
Синевир. Поднимаемся на высоту 989 м и замираем 
в восхищении! Перед нами расстилается воспетый 
Софией Ротару Синеви р. Его вода всегда холодна и 
очень прозрачна даже на большой глубине. Долго не 
можем налюбоваться этим чудом природы...

Любуемся реками Тисой, Прут, пиком Говерлы. 
В Черновцах нас поражает архитектура, пересекаем 
границу -  и вот мы уже в Кишинёве. Осмотрев его 
достопримечательности, направляемся в Тирасполь 
и Бендеры.

Покидаем гостеприимную Молдову -  и перед 
нами воспетая многими знаменитостями -  Одесса. 
Знакомство с городом лучше начать с Приморского 
бульвара, представляющего собой музей под 
открытым небом. Парадным входом со стороны 
моря служит знаменитая Потёмкинская лестница. 
Посещаем бульвар Искусств, ул. Дерибасовскую, 
Пассаж. Восхищаемся Академическим театром 
оперы и балета и Воронцовским дворцом. Посеща
ем Одесскую киностудию им. Довженко, Морской 
порт и катакомбы в селе Нерубайское. После 
познавательных экскурсий, трудных рабочих дней 
мы отправляемся на море.

Вы когда-нибудь слышали о городе Умани? 
Так вот, если хотите увидеть нечто сказочное и 
незабываемое, обязательно поезжайте в этот 
городок осмотреть красоты парка “Софиевка". Не 
пожалеете! Это творение кон. XVIII - нач. XIX в. по

праву южет назыьаться жемчужиной Украины. 
Поэма из камня, воды, растений, архитектурных 
сооружений и скульптур создана польским магнатом 
Станиславом Потоцким как дар любви жене Софье. 
Входиі ь в Главные ворота парка и попадаешь в мир 
мифов и легенд Древней Греции. Вот перед тобой 
раскинулось Ионическое море с фонтаном Змея и 
островом Лесбос. Гуляя по аллеям этого восхити
тельного парка, встречаешь героев греческого эпо
са -  Меркурия, Аполлона, Венеру. А вот коварный 
Амур, готовый поразить твоё сердце стрелой любви. 
Здесь можно раскрь.гь свои таланты, испив воды из 
купальницы Венеры. Іалее наш путь лежит через 
«Аллею муз». Мы в восхищении замираем перед 
многочисленными водопадами, любуемся гротами 
Танталгі, Сциллы. А ещё в Софиевке можно загадать 
желания. И в этом вам поможет грот Калипсо. Для 
любителей экстрима парк предлагает спуститься 
в царе- во Аида: нужно совершить путешествие по 
подземной реке Ахеронт в кромешной темноте. Для 
любопі тных му:<чин -  предостережение: не стоит 
заглядывать в грот «Зеркало Дианы». Согласно 
греческому мифу, каждого, осмелившегося на это, 
ждёт неприятная участь -  превратиться в оленя. 
Рассказывать об этом “"цесном месте можно очень 
долго, но лучше посмотрите сами.

Ост вляем позади Немиров, Винницу (экскурсия 
по і ороцу, в ставку Гитлера), Житомир и прибываем 
в Киев. Столица Украины Имеет тысячелетнюю 
историю, отличается яркой индивидуальностью, 
неповторимым своеобразием и красотой. Кто не 
слышал о Киево-Печерской лавре, Крещатике, 
Майдане Незалежности, Андреевском спуске, 
Золотых воротах?

Свої знакомство с городом мы начали с Днепра, 
Киевского университета, городских ландшафтов,

побывали на площади Победы, в Михайловском 
и Ботаническом саду и соборах, Киевской Софии, 
Владимирском. Затем мы отправились самостоя
тельно покорять Киев, двинулись на знаменитый 
Крещатик и Майдан Незалежности. Жизнь здесь 
бьёт ключом! Десятки магазинов, кафе, отелей, 
ряд административных учреждений, станций 
:иетро. Вот она, жизнь столичного города! На 
следующий день посещаем Институт передовых 
•технологий, слушаем лекции по картографии и 
ГИС- технологиям, трогаем руками глобус России 
и прощаемся с Киевом.

Вечером пересекаем границу -  и вот мы дома, 
в родной Беларуси. Изучаем районы, загрязненные 
радионуклидами, промышленность Калинкович, 
Рогачева, Жлобина, природные ландшафты 
Мозырского Полесья, месторождения нефти 
под Речицей. Двое суток практики посвящены 
изучению природных ландшафтов в слиянии 
Березины и Днепра под Горвалем. Потом посе
тили музей И. Мележа (д. Глинищи Хотимского 
района), мемориальный комплекс в д. Лесная, г. 
Славгород.

Позади было 5000 км пути. Мы получили массу 
впечатлений, воспоминаний на всю жизнь. Многие 
теоретические выкладки, относящиеся к географии, 
получили практическое применение. Мы попробо
вали себя в качестве геологов, ландшафтоведов, 
этнографов, гидрологов, экономистов, социологов 
и гидов-экскурсоводов. Мы почувствовали, как 
сплотилась наша группа, ведь еда из общего котла, 
песни под гитару у костра, ежедневные общие бесе
ды на протяжении 21 дня не прошли бесследно.

Спасибо нашему университету и преподавателям 
за организацию такой прекрасной и необходимой 
для работы будущего учителя географии прак
тики.

Т. КАБУШЕВА,
5 курс факультета естествознания.

M ym eiuecm Sue  'і)
Студенты и преподаватели МГУ им. А.А. Кулешова побы

вали в 2-дневной поездке Россия-Москва-Калуга. Россия 
не только приятно удивила своими многочисленными 
памятниками культуры, но и обескуражила.

После ночи, проведенной в дороге, мы очутились в 
сказочной Москве -  в самом ее сердце. Жизнь здесь -  
это хаотическое движение людей, несконнаемый гул 
машин. Так и хочется воскликнуть: «Да, Россия торжес
твует!»

Сразу вспоминается песня российской певицы, которая 
с гордостью и любовью посвящает строки своей великой 
стране: «Москвазлатоглавая, звон колоколов...» Именно 
здесь наши туристы впервые прикоснулись к культуре 
времен Петра I, Екатерины II, Александра II и др. Вот 
эти дворцы, площади, храмы, Третьяковская галерея,
Кремлевская башня -  живая история г о с у - ___________
дарства Российского!

Таких странников, как мы, здесь сотни, и 
столица демонстрирует гостеприимство, 
вежливо распахивая расписные резные 
двери. Как и каждому «новоселу», хотелось хотя бы не
много окунуться в водоворот московской жизни. Я иду 
по Москве, словно перелистываю страницы прочитанных 
произведений. Но настало время расставания...

Если бы не Калуга, я бы и осталась с наивными мысля
ми о блестящей России. 
Во время экскурсии по 
Калуге меня опечалила 
убогая картина: мрач
ные калужские здания, 
грязные, неухоженные 
улицы.

Хотя бы отыскать ку
сочек зеленых насаж
дений! Складывается 
впечатление об отсутс
твии хозяев своей малой 
родины.

Я говорю с вами, бе
лорусами, для которых 
стало привычным слы

шать слова: родина, патриот. Вместо плакатов с призыва
ми «За здоровый образ жизни!», «Долг. Честь. Родина!» на 
каждом шагу блестят только афиши с рекламными роли
ками: «Цены дешевые... скидки 50%», «Покупайте только

у нас!», «У нас 
а в т о м о б и л и  
еще лучше!», а 
где-то еще луч ■ 
ше...

8 часов в пути
-  и мы почувс
твовали разни
цу между дерев
нями белорус
скими и российскими. Интересно знать, что же думают 
россияне по поводу возрождения белорусской деревни, 
глядя на растущие ухоженные постройки.

Это вообще-то уже неважно, потому что я наконец-то 
приехала в свою родную Беларусь и поняла: «Каб любіць 
Беларусь, нашу родную маці, трэба ў розных краях па- 
бываць!” .

А.Франс высказал некогда правдивую мысль, с которой 
я не могу не согласиться: «Путешествия учат больше, чем 
что бы то ни было. Иногда один день, проведенный в дру
гих местах, дает больше, чем 10 лет жизни дома».

И.НЕКРЫЛОВА, 
фото П.КОЗАРИЗА, 

кор. гр. «Взгляд».
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В»я*все только начинается
Когда человеку 75 лет, 

это обычно повод, чтобы 
оглянуться назад и спросить 
себя: ну что, не зря жил?

Геннадий Игнатьевич 
Волчок, который отпраздно
вал эту замечательную дату 
7 ноября, таким вопросом 
задаваться просто не впра-

своя меткая оценка происхо
дящего... И прочее, прочее, 
прочее! Зависть -  плохое 
чувство, но не позавидовать 
здесь просто нельзя!

А на чествовании юбиляра 
в поздравлениях преподава
телей и студентов звучали 
слова уважения к Геннадию

ве! Что значит “жил”? Такие 
вопросы для тех, кто собрал
ся на “зимние квартиры”. А 
когда смотришь на Геннадия 
Игнатьевича, понимаешь, 
что его девиз, наверное,
-  “покой нам только снится”! 
Энергичность профессора 
Волчка поражает даже мо
лодежь. А его небезразличие 
к происходящему вокруг 
может стать примером для 
нас, студентов.

Геннадий Игнатьевич
-  личность многогранная, 
человек талантливый и твор
ческий, он успевает, как 
кажется, все! Проводить 
занятия в университете -  и 
сотрудничать с “Русским об
ществом”. Выступать с лек
циями от общества “Знание”
-  и проводить студенчес
кие конференции. Готовить 
учебные пособия по самым 
востребованным и актуаль
ным темам -  и сотрудничать 
с прессой... А еще он может 
гордиться своими сыновья
ми, вместе с которыми, как 
сказал Геннадий Игнатьевич, 
“может составить свой се
мейный научный совет” : 
они, как и отец, занимаются 
наукой. И кроме того, как 
никто другой на факультете, 
профессор Волчок всегда 
в курсе последних ново
стей в стране и мире. И не 
просто в курсе -  у Геннадия 
Игнатьевича всегда есть

Игнатьевичу. Своего кол
легу поздравил ректор уни
верситета К.М.Бондаренко
-  он же первый дипломник 
молодого преподавателя 
Волчка, декан факультета 
В.В.Борисенко -  он же аспи
рант Геннадия Игнатьевича, 
под руководством которо
го защитил кандидатскую 
диссертацию; поздравляли 
юбиляра представители про
фсоюза, “Русского обще
ства” , общества “Знание” , 
заведующие кафедрами 
исторического факульте
та... А студенты, для кото
рых Геннадий Игнатьевич
-  профессор, кандидат ис
торических наук, доцент 
кафедры истории и культуры 
Беларуси, преподнесли юби
ляру небольшой фильм о нем 
и о факультете.

И мы, студенты, мо
жем сказать: “ Геннадий 
Игнатьевич, это все про
шлое, и пусть оглядываются 
старики, а Вы -  живите бу
дущим!”

...И когда в следую
щем году мне скажут, что 
Геннадию Игнатьевичу 
Волчку исполнилось 76 лет 
(только подумайте, мол!), 
я опущусь до плагиата, но 
скажу просто и категорично: 
“Не верю!”.

А нтон  ИГНАТОВИЧ, 
с ту д е н т  и сто р и ч е с ко го  

ф акультета

Тгмара Григорьевна Михальчук, зав. каф едрой русского  
языка, доцент, кандидат ф илологических наук отметила  
в нсябре свой  ю билей. Коллеги, студенты , те, ком у вы- 
палп счастье общ аться с этим  человеком, видят в Тамаре 
Григорьевне образец ком петентности , проф ессиональ-

-  Тамара Григорьевна, вы не раз тепло го
ворили о своих родителях, об их бесконечной 
любви друг к другу...

-  Да, это правда. Они хранили любовь друг к другу 
всю свою жизнь. Мама умерла первой. Когда папа 
прощался с мамой, уже лежащей в гробу, он заплакал, 
взял мамины холодные руки в свои и сказал: “Эти руки 
я согрі вал своим теплом так много раз”. Папа полюбил 
маму с первого взгляда, когда она была еще совсем 
молод-інькой, и любил ее всю жизнь.

Теперь такую преданную любовь встретишь не 
очень о часто. Недавно ко мне в гости пришла моя 
школьная подруга. Она рассказала, что ее старший 
брат был женат пять раз (смеется). Вот так-то.

Я думаю, мой папа обладал совершенно необыкно
венной способностью любить. Он лелеял и оберегал 
маму, как и она его. А я любила своих родителей 
и была довольна теми радостями, которые жизнь 
дарила нам.

Чувство надежности и защищенности, которое мне 
подар їли родители, сделало мое детство и юность 
счастливыми.

-  Кем были Ваши родители?
-  Я всегда гордилась своими родителями. Мой 

отец -  Григорий Корнеевич -  48 лет проработал в 
банковской системе. Долгое время работал управля
ющим сберкассами города Могилева, затем -  зам. 
начальника Областного финансового управления. Он 
получил хорошее образование. Окончил Ленинградский 
финансово-экономический институт. Прекрасный спе
циалист. Всеми уважаемый скромный труженик.

Мама -  Лидия Васильевна -  окончила наш 
Могилевский пединститут (геофак). В 30 лет перенесла 
операцию на сердце, которую очень успешно сделали 
в Москве, в институте грудной хирургии.

Мне было 5 лет, когда маму, практически умира
ющую везли на операцию сердца в Москву. Я до сих 
пор храню письмо, в котором она просила свою сестру 
Еву, в случае чего, не давать меня никому в обиду, и 
все-таки выражала надежду, что вернется живой, что 
все будет хорошо. Так оно и случилось. По состоянию 
здоровья мама работала бухгалтером обкома КПБ.
Это был солнечный человек, мужественный, добрый, 
умный, трудолюбивый, чуткий к людям, оптимист, 
жизнелюб.

У нее был материнский и человеческий талант. Ее 
все любили.

Мои родители были достойными людьми. Я себя 
сравниваю с ними и вижу, что они очень во многом 
меня превосходили. Всему, чего я достигла в жизни, 
я обязана Богу и родителям.

-  Что в Вашей жизни было самым прекрас
ным:

-  Самое прекрасное в жизни -  это моя дочь Наташа.
Без всякого сомнения. Она удивительный человек. Есть 
в ней то, чего нет во многих: талант. Она талантлива во 
всем: в поэзии, была даже лауреатом республиканского 
конкурса поэтов (Один профессор мне так и сказал: “У 
вас, Тамара Григорьевна, стихи хорошие, но, простите 
меня, у дочери вашей гораздо лучше"), в жизни: за 
что ни берется, все получается очень оригинально, 
непов оримо: или пирог испечь, или на фортепиано 
сыфать. У нее отличный вкус: в выборе книг, одежды...
Очень богатая речь. Даже в простом разговоре она 
может подобрать такие слова, что разговор становится 
интересным, нестандартным. Конечно, это и оттого, 
что Наташа перечитала, наверно, все книги в мире. Но 
этого мало. Таким человеком надо родиться. Я многому 
у нее учусь всю жизнь.

Очень ценил Наташу ее преподаватель 
В.Е.Стальмахов. Он ее называл “хрупким цветком”.
Был необычайно рад и горд, когда в московской 
газете "Литература в школе” опубликовали ее статью 
о Пушкине. Это был его курс. Она была его любимой 
ученицей. Наташа и в школе, и в институте училась 
очень хорошо. У нее в аттестате не было ни одной 
четверки.

-  Самое счастливое событие в Вашей 
жизни?

-  У меня их было несколько. Рождение дочери, 
защита диссертации, второе “рождение” мамы уже в 
1991 -оду (после ее клинической смерти).

ного  м а сте р ств а , н е уто м и м о го  труд олю бия, ц е л е у с т 
ремленности, подлинной интеллигентности и  душ евной  
щ едрости.

Вниманию  читателей газеты  “ УВ ”  предлагаем интервью  
с Т.Г.Михальчук.
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-  Счастье, по-вашему, это...?
-  Это еще и встреча с судьбоносными людьми. 

Это мои учителя А.П.Куцакова, О.В.Озаровский, 
МААвласевич, А.М.Радьков, П.П.Шуба, Н.М.Пипченко, 
это мой духовник, наш семейный врач.

Бог наградил меня прекрасными родителями. Я 
вышла замуж за любимого человека -  это тоже счастье. 
Мы с мужем живем в мире и согласии 28 лет.

У меня любимая дочь.
Любимая работа.
Бог дал мне хорошие способности, усердие, живой 

интерес к учебе, науке, поэзии, литературе. И это 
счастье. Я их старалась не зарыть в землю.

Со мной работают добрые, отзывчивые коллеги, в 
трудную минуту на них можно опереться.

Наконец, у меня замечательные верные друзья во 
многих городах и даже странах. Я их очень люблю и 
дорожу дружбой с ними.

-  Как нам известно, у Вас много за рубе
жом друзей, коллег. Что Вам дает общение с 
ними?

-  С точки зрения профессиональной, -  обмен 
опытом, с человеческой, -  радость общения с умными, 
интересными людьми, возможность открыть “окно" 
в другой мир, испытать ощущение, что на МГУ им. 
А.А.Кулешова мир не замкнулся (не в обиду будет 
сказано родной альма-матер).

-  Достигли ли Вы в профессиональном плане 
всего, чего хотели?

-  Нет. Есть непокоренные вершины.
-  Любите ли Вы юмор?
-  Очень. Но не такого уровня, как “Возвращается 

муж из командировки”... (Смеется).
-  На Вашем юбилейном вечере Ваш муж го

ворил, что Вы хорошо готовите. Что Вам лучше 
всего удается?

-  Я готовлю блюда простые, но сытные: плов по 
рецепту знаковой узбечки, блинчики с различной 
начинкой, голубцы... Особенно удаются первые 
блюда: фасолевый суп с грибами, красный борщ, щи 
из свежей капусты. Могу и пирог испечь, если очень 
хорошо попросят...

-  Тамара Григорьевна, блины, пироги, щи 
-  это в основном русская национальная кухня. 
Вы уже 11 лет заведуете кафедрой русского 
языка...

-  Россия, русский язык, русская культура, ее 
обычаи, традиции -  это моя любовь на всю жизнь. Я 
и жизнь свою посвятила изучению и преподаванию 
русского языка, и научные интересы мои связаны с 
национальной спецификой русского речевого этикета. 
Это действительно необыкновенный народ. У него 
очень богатая духовная культура, великая литература. 
Это сильный духом народ.

Я очень горда тем, что “Русское общество” награди
ло меня Почетной грамотой “за большую творческую

работу по пропаганде русской культуры и русского 
языка”.

-  Чувствуется, что Вы тоже сильный чело
век.

-  Стараюсь.
-  Откуда Вы черпаете силы?
-  У меня есть один неистощимый источник. Он есть 

у каждого человека, только не все к нему прибегают.
-  Вы 17 лет руководите литературным объ

единением. Как Вы относитесь к творческим 
людям?

-  Хорошо отношусь. Я люблю поэтов за их неорди
нарность, беззащитность, искренность, открытость, 
неистощимую энергию, любовь к слову. Они как дети. 
Среди них мало прагматиков. Но, с точки зрения ве
рующего человека, творчество -  это зона повышенной 
опасности...

-  О чем Ры сожалеете?
-  О том, что до моего юбилея не дожили мои 

родители.
-  Качество, которое Вас больше всего оттал

кивает в людях?
-  Жестокость.
-  Ваш любимый писатель, поэт?
-  А.П.'Чехов, Юнна Мориц.
-  Верите ли Вы в то, что в жизни существует 

закон бумеранга?
-  Конечно, существует.
-  Хотели бы Вы вернуться в юность?
-  Да. Чтобы увидеть живыми своих родителей, 

близких мне людей, которых уже с нами нет.
-  Что для Вас высшая радость?
-  Быть -  высшая радость.
-  Ваше отношение к конкурсам красоты?
-  Я ни в одном из них не выигрывала (Смеется).
-  Ваше любимое занятие в свободное 

время?
-  С детства люблю читать журналы. (Кстати, у моей 

Наташи тоже такое).
Когда я была ребенком, родители выписывали 

много журналов -  “Семья и школа”, “Здоровье", 
“Работница”, “Пионер”, “Юность”... Я их все до дыр 
читала. Иногда у мамы и папы руки не доходили, а я 
читала все подряд.

В доме напротив жила бездетная супружеская пара 
Алексей и Тамара. Они за мной все время наблюдали из 
окна. И часто говорили моей маме: “Какая у вас хоро
шая спокойная дочка, все время сидит и читает". Мама 
просила меня потом, чтобы после их смерти я за них 
молилась. У них не осталось никого из родственников. 
И я это обещание выполняю.

Аеейчас иногда с удовольствием покупаю глянцевые 
журналы для женщин. Получаю удовольствие -  чувс
твую себя леди. (Улыбается).

-  Ваше любимое место отдыха?
-  Это маленький поэтический литовский курортный 

городок Друскининкай, в котором я с родителями, а 
позже -  с семьей раз десять отдыхала, в основном в 
советское время. Это родина литовского композитора 
М.Чюрлёниса. Там душе моей светло и спокойно. 
Медноствольные сосны. Неман... Природа, как в 
Беларуси, а по комфорту -  заграница. Моя мечта опять 
туда съездить, но для этого требуется виза и целый год 
собирать деньги. Если знаешь, что тебе что-то надо 
обязательно сделать, это дисциплинирует...

-  Что бы Вы, Тамара Григорьевна, хотели 
пожелать студентам?

-  Чтобы над ними летал их Ангел-хранитель. 
Каждый новый день -  это подарок нам, и мы должны 
ценить это. Не лениться. Ленивые люди -  это больные 
люди.

Желаю вдохновения, здоровья и радости. Успехов 
в жизни, учебе; любви к науке и к людям, творческого 
подхода к любому делу, сохранить дружбу со своими 
однокурсниками на всю жизнь, как это удалось мне.

Беседовала Л.И. ШИШАКОВА.

ЦЩ^АГОГ, УЧЕИЫ 1, П іР Ю Й
8 Й Ш Ш И М Ш  Ф а к у л м п а

Цр1990 году в пединституте им.
ІІІА. А. Кулешова был создан биоло

гический факультет, в 1997 году он пе
реименован в факультет естествознания. 
Его первым деканом стал Вадим Иванович 
Попов, известный фармацевт, видный уче
ный Могилевщины. В канун празднования 
его 80-летия коллеги, ученики и сотрудники 
с чувством любви и благодарности вспо
минают талантливого ученого, человека 
энциклопедических знаний, прекрасного 
педагога.

В.И.Попов родился 5 ноября 1926 года 
в городе Кисловодске. После окончания 
в 1946 году Пятигорского фармацевти
ческого института вся трудовая жизнь 
прошла в Беларуси. В начале трудового 
пути он управляющий аптек в местечке 
Бытень и г. Новогрудке, а затем начальник 
Барановичского областного аптечного уп
равления (1946-1951 г.г.). Педагогическая 
деятельность его началась в Барановичской 
фельдшерско-акушерской школе (1951
1954 г.г.). В последующем он зам. дирек
тора Бобруйской фармацевтической школы 
(1954-1956 г.г.), преподаватель фарма
цевтического отделения Могилевского 
медицинского училища (1956-1982 г.г.), 
старший преподаватель, доцент кафедры 
медицинской подготовки (1982-1990 г.г.), 
доцент кафедры биологии и химии, одно
временно декан биологического факультета 
Могилевского педагогического института 
(1990-1993 гг.).

В науку В.И.Попов пришел будучи сту
дентом и работал лаборантом кафедры 
физики пятигорского фармацевтического 
института. Вся его деятельность от лаборан

та до про
фессора 
посвящена 
научным 
исследо
ваниям в 
области 
ф а р м а -  
цевтичес- 
кой ;:имии, 
фарма
когнозии, 
биологии 
и ботани
ки. Однако 
главным 

направлением талантливого искателя были 
лекарственные растения, их природные 
запасы, географическое распространение 
и использование в народной и научной 
медицине.

Изучая механизм действия лекарствен
ных растений, он в содружестве с врачами 
вел обширные исследования по фитотера
пии и фитопрофилактике многих бо, езней, 
а также собрал наиболее эффективные 
фитотерапевтические рецептурные прописи 
и разработал свои. Прописи 157 рецептов 
были дважды опубликованы в грудах 
Могилевского врачебного обществ (1980 
г., 1989 г.) и широко используются врачами 
в Беларуси и за ее пределами.

За четверть века работы В.И Попов

создал питомник при Могилевском меди
цинском училище, лучший в республике, в 
котором он собрал более 200 видов, в том 
числе и редких лекарственных растений. 
При его консультативной и практической 
помощи создавались, развивались и ис
пользовались для оздоровления людей пи
томники лекарственных растений в :;олхозе 
“Рассвет" им. К.П.Орловского Кировского 
района, санатории-профилактории “Сосны”, 
МПО “Химволокно” и другие, в том числе и 
ряда любителей-садоводов.

Авария на Чернобыльской АЭС не ос
тавила его равнодушным к трагедии.
В.И.Попов предложил способы защиты 
людей от радионуклидов и других эколо
гических загрязнений естественными рас
тительными средствами и рациональными 
агротехническими приемами земледелия. 
Разработал специальный препарат из рас
тений семейства крестоцветных для защиты 
людей от лучевых поражений. Однако эти и 
другие его актуальные научные разработки 
не получили широкого применения. Им 
опубликовано более 30 научных работ. 
Результаты многолетних научных исследо
ваний обобщены в кандидатской диссер
тации “Изучение ресурсов лекарственных 
растений и некоторых народных средств 
Могилевской области БССР”.

В Могилевском педагогическом инс
титуте после открытия биологического 
факультета В.И.Попов читал курс лекций по

анатомии и морфологии растений, система
тике растений. Для эффективного усвоения 
учебного материала педагог подготовил 
и издал по вышеуказанным дисциплинам 
учебные пособия: краткий конспект лекций 
по систематике покрытосеменных растений, 
методические указания для лабораторных 
занятий, изготовил более 100 слайдов по 
многим семействам цветковых растений, в 
основном лекарственных. Огромный опыт, 
обилие практического материала, яркая 
наглядность и любовь к ботанике делали 
его лекции незабываемыми.

Будучи инициатором открытия биологи
ческого факультета, в 1990 году В.И.Попов 
приложил немало усилий и для создания не
обходимой материальной базы. Благодаря 
его организаторским способностям она 
была оснащена современной техникой и 
оборудованием. Кроме того, он создал 
творческий коллектив сотрудников, который 
трудится и поныне.

В настоящее время на факультете рабо
тает 26 преподавателей, из которых 42% 
имеют ученые степени. Причем несколько 
человек -  это ученики В.И.Попова, кото
рые с благодарностью вспоминают своего 
первого декана.

На факультете обучается 380 студентов 
на дневном отделении, 86 человек на заоч
ном. В 2006-2007 учебном году обучение 
ведется по пяти специальностям:

-  Биология (научно-педагогическая

деятельность),
-  География (научно-педагогическая 

деятельность),
-  Химия (научно-педагогическая де

ятельность),
-  Биология. Химия,
-  География. Биология.
Обучение ведется на основе многоуров

невой системы: начиная с третьего курса 
все студенты могут углубить свои знания по 
выбранным направлениям специализаций 
через предлагаемые спецкурсы и выпол
нение индивидуальных научно-исследова
тельских работ, которые в будущем станут 
основной дипломных работ.

Советом университета введена именная 
стипендия имени В.И.Попова, которую по
лучает студент 5 курса Артур Гуринович.

Студенты имеют возможность про
верить и реализовать на практике свои 
теоретические знания и навыки работы 
при проведении учебно-полевых практик 
на агробиостанции “Любуж”. Здесь в 
течение всего года ведутся наблюдения 
за объектами живой и неживой природы; 
проводятся ботанические, зоологические, 
геологические экскурсии; закладываются 
опыты для научно-исследовательской 
работы. Широкие возможности имеют 
студенты в проведении свободного времени
-  участвуют в спортивных и поздравитель
ных мероприятиях факультета, развито 
экологическое направление реализации 
интересов студентов, активно работает 
Совет студенческого самоуправления.

Г.А.ВОЙТ, О.В.ПОВОРОВА, 
старшие преподаватели 

кафедры биологии.
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Все мы, так или иначе, сталкива
лись с интеллектуальными играми: 
кто-то любит смотреть телевизион
ную версию игры “Что? Где? Когда?” , 
кто-то следит за серией “Своей игры” , 
кто-то просто довольствуется шоу 
“ Как стать миллионером” . Сегодня 
интеллектуальные игры набирают 
обороты и привлекают все больше 
молодежи. Традиционным становит
ся проведение турниров в школах и 
на базе Центра внешкольной работы. 
Несмотря на то, что многие из теле
визионных версий интеллектуально
развлекательных программ позаимс
твованы нами у Запада, думается, что 
данная сфера все же ближе нашему 
менталитету. Опять же, до сих пор 
все чемпионаты мира по “Что? Где? 
Когда?” проходили на русском языке, 
а Германию, США, Израиль и некото
рые другие непостсоветские страны 
представляли преимущ ественно 
наши эмигранты.

Не следует, однако, думать, что 
интеллектуальные игры в респуб
ликах бывшего Союза развиваются 
синхронно. Беларусь, пожалуй, на 
данный момент уступает здесь и 
России, и Украине, но положительные 
тенденции налицо. Интеллектуальное 
движение России куда более, нежели 
у нас, представлено людьми зрелого 
возраста. У нас же пока -  чуть человек 
закончил вуз, женился -  прощайте, 
пристрастия молодости. К тому же 
большой процент турниров в России 
коммерциализирован. Привлечение

спонсоров и ощутимые взносы за 
участие создают неплохие призо
вые фонды. У нас же люди в основ
ном участвуют ради драйва, славы, 
азарта, сам оутверж дения и т.п . 
Энтузиасты, в общем.

Если же вы все-таки попали в это 
движение, то теоретически у вас есть 
море возможностей утолить свою 
жажду ... ну, каждому свою. В каж
дом областном городе республики 
на относительно неплохом уровне 
развита инфраструктура интеллек
туальных игр -  созданы клубы, на 
базе которых проводятся чемпионаты 
города, заочные туры чемпионата 
республики. Плюс -  каждый город 
считает за честь проводить у себя 
минимум один республиканский тур
нир. Пожалуй, участие как развтаких 
турнирах и делает игру наиболее 
интересной. Ведь там команда имеет 
возможность сразиться с лучшими 
представителями интеллектуальной 
элиты республики. Это совсем не то, 
что вариться в собственном соку. И 
пускай поначалу успехи не слишком 
впечатляющие, главное-атмосфера 
праздника, множество приятных зна
комств, неизгладимые впечатления. 
В последнее время, когда при по
мощи интернета можно найти почти 
любую информацию, наладились 
связи между приверженцами интел
лектуальных игр республик бывшего 
Союза. Теперь при желании любая 
команда может поехать поучаство
вать в чемпионатах России, Украины, 
Молдавии, Азербайджана. Впрочем, 
есть здесь и некоторые ограничения
-  чем престижнее турнир, тем менее 
значимым становится вес денег. 
Команде мало обладать финансо
выми возможностями -  необходимо 
признание знатоков СНГ. Признание 
это выражается в рейтинге МАК -  
Международной Ассоциации Клубов. 
По итогам проводимых турниров 
команды получают зачетные очки. 
Понятно, чем выше статус турнира
-  тем больше очков можно зарабо
тать, но и тем сильнее сопротивление 
соперников.

Хочется сказать еще несколько 
слов о новых веяниях в интеллекту
альных играх. Последнее время (три-

пять лет) стало популярным органи
зовывать круглосуточные марафоны 
-  в Одессе, Николаеве, Серпухове, 
Дзержинске... В принципе, в процес
се такой игры любой игрок команды 
может пойти поспать, но за столом в 
любой момент должно находиться не 
менее четырех человек (команды -  по 
шесть человек). Таким образом, за 24 
часа вы сможете отыграть не менее 
полтысячи вопросов. Можно сказать, 
что “Что? Где? Когда?” становится 
экстремальным спортом.

Проводятся интеллектуальные тур
ниры и на базе нашего вуза: два-три 
раза в год -  общевузовские турниры 
клуба “ Ф илин” , активно развива
ется интеллектуальное движение 
на историческом, экономическом 
факультетах, а также факультете ес
тествознания. Вот и на последнем ву
зовском турнире сильнее остальных 
оказалась команда исторического 
факультета “Spiritus v in i” . Правда, 
буквально до последних вопросов 
борьбу за победу вели целых шесть 
(!) команд. Но главное, конечно, не 
призы, а тот дух ценности знаний, 
который витает в этом движении. 
Приходите к нам, мы всегда рады 
новым лицам!

д.м.шилко.

БУДЬТЕ ЗДОРОВЫ!

Слова ВИЧ и СПИД 
знакомы воем

Ежедневно в мире
заражается 7000 

молодых людей.

Но что это такое и в чем разница 
между ними, знает далеко не каж
дый.

ВИЧ -  это вирус иммунодефицита 
человека. Долгое время после за
ражения ВИЧ не опасен для жизни 
инфицированного человека и может 
ничем себя не проявлять. Организм 
вначале успешно противостоит воз
действию вируса, и это единоборство 
продолжается несколько лет. Однако 
когда вирусу удается разрушить зна
чительную часть иммунной системы, 
она перестает справляться со своими 
функциями, и человеку угрожают тя
желые болезни и смерть от инфекций, 
не опасных для большинства людей.

СПИД -  синдром приобретенного 
иммунодефицита, последняя фаза 
ВИЧ-инфекции.

Хотя эпидемия СПИДа началась 
не так давно -  всего 15 лет назад 
-  вирус, вызывающий эту болезнь, 
изучен лучше всех других открытых 
наукой вирусов: вируса гриппа, гепа
тита и т.п. С полной достоверностью 
известно, как можно и как нельзя 
заразиться ВИЧ-инфекцией, и эти 
знания подтверждены многолетним 
практическим опытом. Тем не менее, 
эпидемия продолжает распростра
няться, потому что далеко не у всех 
людей есть достоверная информация 
о том, как передается инфекция и 
как от нее защититься. И даже те, у 
кого эта информация есть, не всегда 
имеют возможность изменить усло
вия своей жизни и свое поведение, 
чтобы полностью исключить риск 
заражения ВИЧ.

СПИД в циф рах
На 1 сентября 2005 года кумуля

тивное число ВИЧ-инфицированных 
в республике составило 6749 чело
век.

По числу зар еги стри р ованны х  
случаев:

Л идирует Гом ельская область
-  3754  случая.

На 2 - о м  м е с т е  н а х о д и т с я  г. 
М инск -  972 случая.

На 3 -о м  месте М инская область  
- 7 5 9 .

Подавляющее число ВИЧ-инфи
цированных -  это молодые люди в 
возрасте от 15 до 29 лет.

Основной путь передачи инфекции
-  парентеральный, реализующийся 
при инъекционном введении нар
котических веществ -  68,2% (4605 
человек).

На протяжении последних лет уве
личилось также количество людей, 
инфицирование которых происходи
ло в результате сексуальных контак
тов: 2003 -  35,5%, 2004 год -  49,7%.

Распространение ВИЧ-инфекции 
среди женщин приводит к увеличе
нию количества детей, рожденных 
ВИЧ-инфицированными матерями. 
Всего в республике от ВИЧ-инфи
цированных матерей родился 671 
ребенок.

В республике зарегистрировано 
658 летальных случаев среди ВИЧ-ин
фицированных, 502 (76,3%) из числа 
умерших -  наркопотребители.

По состоянию на 01.09.2005 г. об
щее число выявленных в Могилевской 
области случаев ВИЧ-инфекции до
стигло 326 человек.

По числу зар еги стри р ованны х  
случаев:

Л и д и р у е т  г. Б о б р у й с к  -  104  
случая.

На 2-ом  -  О сиповичский район
-  77  случаев.

На 3 - е м  м е с т е  н а х о д и т с я  г. 
М огилев -  75 случаев.

Если ВИЧ-инфекция обнаружена

у  твоего д р у га ... наверное, ты за
хочешь узнать, чем можешь помочь 
ему... Диагноз “ ВИЧ-инфекция” -  это 
сильнейший стресс, который трудно 
преодолеть в одиночку. Научись быть 
хорошим слушателем, не спеши вы
сказывать свои суждения и давать 
советы, не забывай, что твоему другу 
не нужна и даже оскорбительна твоя 
жалость, но нужны понимание и под
держка. Если ты захочешь сообщить 
кому-то о болезни друга -  пусть даже 
из самых благородных побуждений 
-  удержись и промолчи. Тебя не 
могут привлечь к ответственности 
за разглашение медицинской тайны 
(как врача или другое официальное 
лицо), но простишь ли ты сам себе, 
если в результате твоей откровен
ности у твоего друга или его близких 
возникнут новые проблемы? Знаешь 
ли ты, что дискриминация и жестокое 
отношение общества часто бывают 
причиной преждевременной смерти 
людей с ВИЧ-инфекцией?

Е сли  твой  ан а ли з на ВИЧ д а л  
п о л о ж и те л ь н ы й  р е з у л ь та т  -  не 
поддавайся панике. Не обвиняй себя. 
Помни, что с ВИЧ можно жить долгие 
годы, и от тебя зависит, сколько и как 
ты их проживешь.

Твое главное оружие -  информа
ция и  воля к  ж изни .

Узнай как можно больше о разви
тии ВИЧ, о лекарствах, правильном 
питании и способах поддержать свое 
здоровье. Обращайся за помощью в 
СПИД-центры, в СПИД-сервисные 
организации, но не забывай, что 
главная роль в борьбе с болезнью 
отведена тебе.

Т.М.ГАЕВСКАЯ, 
социолог М огилевского  

зонального центра гигиены  и 
эпидем иологии.

-  ^  
КОНКУРС 

«ФОТАПРЫГАЖУНЯ» )

Не ожидали? Никогда не 
знаешь, что может принести 
новый день.

Итак,  перед вами у б е ж
денная оптимистка Светлана 
А в ч и н н и к о в а ,  с т у д е н т к а  
5 курса исторического фа
культета. Для друзей просто! 
Светланка!

Обожаю наслаждаться жиз
нью, брать от нее все и да
рить радость людям! Никогда 
не пробовали улыбнуться 
прохожим? Только потому, 
что вам хорошо. Увлекаюсь 
всеми видами активности и 
энергичности. Один из моих 
м ногочисленны х девизов : 
“ Наша жизнь -  это отражение 
наших мыслей” .

J

ГГ Віншуєм!і
Рэктарат ун іверсітзта  вінш ує  

ПЯТРОВА
Аляксандра Афанасьевіча, 

КЛЕПІКАВУ 
З іна ід у  Аляксееўну,

В АЛ Ч КА 
Генадзя Ігнатавіча, 

МІХАЛЬЧУК 
Тамару Рыгораўну, 

ПАРАШКОВА  
Сяргея Аляксандравіча, 

ТРАШЧОНКА  
Якава Іванавіча,

КАРОЛЬ 
Л іл ію  Уладзім іраўну  

з  ю білеем !
Сардэчна жадаєм моц 

нагаздароўя.здзяйснен- 
ня намечаных планаў. 
шчасця і дабра- 
быту!

V

Пленэр молодости и красоты
16 ноября в 12.45 в МГУ имени А.А.Кулешова состоялось открытие вы

ставки художественных работ “ Мотивы студенческих лет” , посвященной 
Международному дню студентов. Организатором данного мероприятия 
выступил отдел идеологической и воспитательной работы и Совет музейного 
комплекса нашего вуза. На суд зрителей представить свое произведение мог 
каждый, кто прочел объявление о готовящейся выставке. Тематика и вид работ 
могли быть любыми: фотографии, украшения из бисера, глиняные фигурки, 
картины, написанные при помощи различных техник: акварель, гуашь, мас
ло, батик и многое другое. Самым активным оказался факультет экономики 
и права, большим количеством работ отличился и факультет физического 
воспитания. На открытии выставки присутствовали студенты и преподавате
ли, прозвучало немало теплых слов в адрес авторов работ, свои пожелания 
молодым талантливым художникам высказал известный мастер, педагог 
Н А.Арасланов. По его мнению, чтобы иметь основания для творчества, нужно 
жить содержательно, а это значит -  впечатления от полноты, красоты и гармо
нии жизни оставлять не только на полотнах, но и в сердцах. Таким был девиз 
выставки, дополненный молодостью и энтузиазмом участников.

Апина СКРЕБУНОВА, Ф С Ф , 1 курс, отд. журн.

Гэта апошні месяц восені, напоў- 
нены прадчуваннем блізкай зімы, 
першага снегу...

Адзін з самых любімых студзнцкіх 
месяцаў, бо менавіта ў ім адзнача- 
ецца сусветны дзень студэнта -  17 
лістапада.

Але ёсць у апошнім восеньскім 
месяцы шмат іншых, не менш знач- 
ных дат, сярод якіх юбілеі славутых 
беларусаў.

2 л іс та п а д а  -  свята памінання 
продкаў, Дзяды.

3 л іс та п а д а  -  нарадзіўся Янка 
Юхнавец(1921—2004), паэт, празаік, 
драматург.

4 л істапада -  нарадзіўся Арцём 
Влрыга-Дарэўскі (1816-1884), паэт, 
драм атург, удзельн ік  паўстання 
1863 г.

7 л істапада -  нарадзіўся Міхась 
Чарот(сапр. Кудзелька; 1896-1937), 
знакаміты паэт, празаік, драматург, 
грамадскі дзеяч.

11 л істапада -  нарадзіўся вялікі 
рускі пісьменнік Фёдар Дастаеўскі 
(1821-1881). Якое дачыненне гэта 
мае да нас, беларусаў? Успомнім,

што продкі геніяльнага пісьменніка 
паходзяць з в. Дастоева Іванаўскага 
раёна.

13 л істапада -  нарадзілася Эмілія 
Плятэр (1806-1831), дзяўчына, якую 
называюць беларускай Жаннай д ’Арк. 
Большую частку свайго жыцця яна 
правяла на Віцебшчыне, спраба- 
вала пісаць беларускія вершы. Але 
найбольш вядомай стала дзякуючы 
ўдзелу ў паўстанні 1831 г. Менавіта 
Эміліі Плятэр прысвечана балада 
А.МІцкевіча “Смерць палкоўніка” .

14 л істапада -  нарадзіўся Міхал 
Эльвіра Андрыёлі -  мастак, аўтар 
твораў на гістарычную тэматыку і 
ілюстрацый да твораў А.МІцкевіча, 
Ул. Сыракомлі, Э.Ажэшкі, удзельнік 
паўстання 1863 г.

20 л істапада -  нарадзіўся Міхась 
Зарэцкі (сапр. Касянкоў; 1901-1937), 
класік айчыннай літаратуры.

23 л істапа д а  -  100 гадоў з дня 
выхаду першай легальней беларус- 
камоўнай газеты “ Наша ніва” .

Вольга ДАНІЛАВА, кар. група  
“ П оз ірк” .

Памяти светлого 
человека

Всегда горько и больно осозна
вать, когда уходят из жизни луч
шие.

20 ноября 2006 года на 76-м году 
ушел из жизни бывший начальник 
отдела кадров

БОРИСЕНКО 
Василий Петрович.

Родился Василий Петрович 13 
января 1931 года.

С сентября 1949 года по июнь 
1952 года был курсантом м ино
метно-артиллерийского училища г. 
Калининграда. С 1952 года по ок
тябрь 1977 года служил в Советской 
Армии. Прошел путь от лейтенанта 
до заместителя командира отде

льного дивизиона по политической 
части.

С декабря 1977 года работал стар
шим инспектором отдела кадров 
Могилевского государственного пе
дагогического института. С февраля 
1987 года назначен на должность 
начальника отдела кадров. Работе 
в университете он отдал 28 лет. 
Все его знали как профессионала, 
грамотного, инициативного, ответс
твенного человека.

Благ одаря  вни мат ельн о му  и 
бережному отношению к людям, 
Василий Петрович снискал глубокое 
уважение всех, кто знал его.

Он пользовался заслуженным 
авторитетом в коллективе универ
ситета и за его пределами.

За добросовестный многолетний 
труд В.П.Борисенко неоднократ
но награждался Почетной грамо
той М инистерства образования 
Республики Беларусь.

Коллектив сотрудников универ
ситета выражает глубокое соболез
нование родным и близким Василия 
Петровича в связи с постигшим их 
горем.

Светлый образ и имя В.П. Бори
сенко навсегда останутся в памяти 
коллег и друзей.

З А С Н А В А Л ь Н ІК
Установа адукацы і 

<Магілсўскі дзяржаўны  ун іверсітэт 
імн А.А.Купяшова»

Рэдактар Л.І.Ш Ы Ш А К О В А
Карэктура Т.І. Якубовіч, А.К. Сычова.

Аўтары апублікаваных матэрыялаў нясуць адказнасць за падбор ідакладнасць фактаў. 
їх меркаванні не заўсёды супадаюць з меркаваннем рэдакцыі.

Рэгісіраііыйны № 6580. Падпісанп да друку а 17 гадзіне 22.11.2006 г. Тыраж 299 экз. Газета набрана і надрукавана \/ абласной друкарні (г. Marmeg. вул. Першамайская. ?0). Зак. 7476.

А Д  Р А С  Р Э Д А К Ц Ы І:
212000, г. Магілёў, 

зул. Касманаўтаў, 1.

28-31-51

С

Эл
ек
тр
он
ны
й а
рх
ив

 би
бл
ио
те
ки

 М
ГУ

 им
ен
и А

.А.
 Ку
ле
шо
ва




